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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Juca Pontes vai lançar o livro Ciclo Vegetal dia 9 de novembro na Livaria Leitura

l Seminário de Educação no Campo acontece hoje e amanhã na cidade de Patos

l Provas da seleção da Cruz Vermelha Brasileira serão no próximo domingo 

l Eclipse solar poderá ser observado no próximo domingo na Estçaão Cabo Branco
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Gabarito das 
provas do Enem 
será divulgado 
amanhã pelo Inep

PF descobre em 
Patos segundo 
túnel que seria 
usado para assalto

25 mil paraibanos 
estão com dívidas  
no comércio, 
revela o SPC

   EducaçãO nO SERTãO EcOnOMia

O número de faltosos 
das provas do Enem em 
todo o país corresponde a 
29% do total de inscritos, 
segundo  dados divulgados 
pelo Inep. PágInA 10

A Polícia Federal infor-
mou que a quadrilha que 
pretendia assaltar uma em-
presa de transporte de valo-
res é profissional e de fora 
do Estado. PágInA 11

A maioria dos devedores 
do comércio está concentrada 
em João Pessoa e Campina 
Grande. A recomendação é evi-
tar parcelamento de compras a 
longo prazo. PágInA 10

A economia paraibana de-
verá receber R$ 1,57 referente 
ao pagamento do 13o salário 
até o final de 2013. O benefício 
deverá ser pago para 1,31 mi-
lhão de trabalhadores na Paraí-
ba. A estimativa foi divulgada 
ontem pelo Dieese. PágInA 4

13o salário vai injetar R$ 1,57 bi na 
economia da Paraíba no fim de ano

Cia soluar apresenta 
amanhã peça A Nóia, 
que aborda o consumo 
de crack PágInA 5

Michel soares (foto) e 
Cledinaldo Júnior  são 
as atrações do Projeto 
Violadas PágInA 7

8

8

DÓLAR    R$ 2,175 (compra) R$ 2,176 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,070 (compra) R$ 2,210  (venda)
EURO   R$ 2,976 (compra) R$ 2,976    (venda)

nublado com 
chuvas ocasionais

nublado com 
chuvas ocasionais

nublado com 
chuvas ocasionais

2oCaderno

Bota e Treze farão 
clássico paraibano 
no Brasileiro da 
série C de 2014 
PágInA 12

8

Esportes

FOTO: Robison

Estado inaugura amanhã a segunda etapa do Centro de Convenções, que inclui o Mirante, o Centro de Congressos e o restaurante panorâmico PágInA 9

PágInA  3

Professor Josias 
Paes Júnior explica 
sucesso de aplicativo 
paraibano “Smaltis”

ENTREVISTA

FOTOS: Evandro Pereira

Parte do dinheiro injetado na economia através do 13o salário vai ajudar no aumento das vendas do comércio no fim de ano



Brasil, México, França, e agora Alemanha: 
já são quatro os chefes de Estado que manifes-
taram indignação ao saber que tiveram invadi-
das as suas privacidades pelos serviços de es-
pionagem dos Estados Unidos da América. Mas 
o número de “invadidos” é bem maior: fala-se 
que pelo menos 35 líderes mundiais foram mo-
nitorados pela operação. Não é à toa que a ima-
gem do presidente Barack Obama está visivel-
mente enfraquecida no cenário internacional.
Com o aumento das queixas de seus parceiros, 
ultrajados pelo fato de serem alvos dessa espio-
nagem eletrônica, os americanos até tentam, 
mas não conseguem encontrar uma justificati-
va que convença. 

Desde que o ex-analista de inteligência Ed-
ward Snowden começou a revelar detalhes das 
operações de vigilância de dados eletrônicos 
de todo o mundo por parte da Agência de Se-
gurança Nacional, o dano às principais relações 
dos EUA continua a crescer. No mês passado, a 
presidente Dilma Rousseff adiou uma visita aos 
Estados Unidos depois de reportagens da mídia 
brasileira - alimentadas pelo farto material fru-
to da espionagem, envolvendo ela própria, seus 
principais assessores e a Petrobras.

Tal como fez Dilma Rousseff, também 
achanceler Angela Merkel se viu obrigada a 
telefonar ao presidente Barack Obama após 
receber informações de que os Estados Unidos 
teriam espionado suas chamadas no telefone 
celular. A Casa Branca insistiu no mesmo dia-
pasão: o governo está revendo suas práticas e 
promete encontrar um equilíbrio entre a “segu-

rança” dos Estados Unidos e as preocupações 
de seus parceiros quanto à proteção de dados.
Voz ativa nesta discussão, a presidente Dilma 
Rousseff não esconde que pretende fazer do 
marco civil da internet, no Brasil, uma inspira-
ção para um arranjo semelhante que gerencie 
o funcionamento da rede no mundo. Entre os 
pontos incluídos no projeto estão a garantia 
de privacidade dos usuários, salvaguardas aos 
dados pessoais dos internautas e uma regula-
mentação estabelecendo em que situações con-
teúdo pode ser retirado da rede.

A presidente inclusive já anunciou uma 
conferência no Brasil em abril do ano que vem 
com o intuito de promover discussões para 
chegar a uma internet “aberta, democrática 
e participativa”. Uma proposta de controlar a 
internet em instâncias como a ONU, suposta-
mente sugerida pela chancelaria brasileira, não 
prosperou, inclusive porque recebeu o apoio de 
nações como China e Rússia, mais conhecidas 
pela censura à internet que o respeito à liberda-
de de expressão.

Um modelo nesta linha dificilmente será 
adotado, pois, na prática, aumentaria os ins-
trumentos dos governos para evitar ações de 
espionagem de outros governos, mas criaria 
uma rede de Estados nacionais em condições 
de fazerem, eles mesmos, o controle de con-
teúdo das mensagens eletrônicas trocadas 
internamente pelos seus cidadãos. Propostas 
mais viáveis ainda não surgiram, mas o certo 
é que o problema existe, precisa de solução e 
pede urgência. 

Editorial

Crônica

   Espionagem

                            Carlos Romero - caromero@uol.com.br
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

A grande surpresa

Jamais imaginei que aquele fato 
acontecesse. A vida tem dessas sur-
presas. Estou me lembrando, agora, 
do Cavaleiro da Esperança. Que título 
romântico! Sim, este era o título que lhe 
deram.

A verdade é que ele se tornou um 
líder político admirado por muitos. Te-
mido também. Era olhado com grande 
respeito, um respeito misturado com 
medo. O homem pretendia transformar 
o nosso país, num país comunista, ou 
melhor, numa ditadura igualzinha à da 
União Soviética. A ditadura de um Sta-
lin, de um Lenine.

Pois bem, o Cavaleiro da Esperan-
ça conseguiu, com o seu charme, sua 
dialética, sua simpatia, convencer muita 
gente a se tornar comunista. Baixo de 
estatura, muito simpático, ele soube, 
com o seu carisma, trazer muita gente 
para o Partido Comunista Brasileiro.

Amado e temido, Luiz Carlos Pres-
tes foi um líder admirável. Seus discur-
sos eram de uma dialética convincente. 
E tinha uma vida limpa. Teve muitos 
e grandes inimigos. Mas também uma 
multidão de adeptos. Difícil não se 
convencer, ouvindo a sua palavra. Uma 
palavra muito diferente da do político 
comum. Uma palavra isenta de qual-
quer demagogia.

Sua maior inimiga era a Igreja. Ele 
era tido como um “satanás”. Luiz Carlos 
Prestes, o Cavaleiro da Esperança, vi-
nha sempre à nossa capital, onde tinha 
muitos amigos, inclusive meu tio, João 
Batista Barbosa, em cuja residência se 

hospedava. Vinha, anonimamente, visi-
tar o seu companheiro de partido.

E Luis Carlos Prestes, líder verme-
lho, Cavaleiro da Esperança, achou, 
certa manhã, de falar aos paraibanos. 
O local que o seu partido escolheu foi 
o Parque Sólon de Lucena, a popular 
Lagoa. Minha gente, aquele espaço se 
tornou pequeno para a multidão que de-
sejava ouvir o líder vermelho, ao meio-
-dia, sob um sol de rachar. E sabe quem 
protestou contra a presença daquele 
líder? A Igreja Católica. E haja sinos 
chamando os fiéis para se refugiarem 
nos templos.

Foi aí que eu, adolescente, ouvi 
Carlos Prestes falando. E como o admi-
rei, pois ele falava com muita convicção. 
Que simpatia no seu rosto que o sol a 
pino iluminava. A multidão cobria-lhe 
de aplausos. Os sinos se calaram.

Luiz Carlos Prestes, o líder comunis-
ta temido e respeitado, me deixou uma 
ótima impressão. Se estava equivocado 
ou não, o certo é que foi fiel ao seu ideal.

Passou-se o tempo. Aí aconteceu o 
que eu não esperava: anos depois, tor-
nei a vê-lo, já bastante idoso. Não num 
comício, mas na Academia Paraibana de 
Letras, por ocasião da posse do escritor 
e jornalista Otacílio Queiroz. Ele estava 
bem perto de mim. Ele, que vivia tão 
longe dos meus olhos.

E com um certo cansaço, não resis-
tiu ao sono. Um sono gostoso que me 
pareceu mais de criança do que de um 
temido líder. Eis aí uma surpresa que 
jamais esquecerei.

A verdade é que ele se tornou um líder político admirado por muitos. Temido 
também. Era olhado com grande respeito, um respeito misturado com medo”

Enquanto para o público externo os pe-
tistas aparecem comemorando os 40 
pontos  nas pesquisas conferidos à pre-
sidenta Dilma, internamente, a luz ama-
rela está acesa balizando sinal de alerta. 
Nenhum gestor que disputa a reeleição e 
aparece com 40 pontos pode se conside-
rar favorito. Sabe, na prática, que 60% 
estão contra sua administração, percen-
tual  que significa maioria.
Óbvio, o quadro é provisório e capta um 
momento, sujeito, portanto, a mudanças. Só que numa corrida eleitoral quem tem a perder mais é 
justamente quem busca a reeleição. Nessas circunstâncias de números, a válvula de escape são as 
alianças, onde, justamente, mora o perigo. Se não fizer as alianças e for para o segundo turno, geral-
mente quem aparece com 40 pontos no primeiro turno, acaba perdendo no segundo. E, quando faz as 
alianças, quem perde é o País, pelo fato do presidente continuar refém da base de apoio.
O mais perigoso para Dilma é que ela já vem em campanha há um bom tempo, transformando cada 
ato público em comício, usando inclusive, o horário gratuito na televisão para reforçar a imagem de 
um Brasil que deu certo nas  suas mãos, repetindo o mantra do seu patrono, para quem o Brasil foi 
descoberto em 2002, quando ele foi eleito depois da enésima tentativa. O jogo vai endurecer em 
2014, cuja campanha deve transcorrer em pleno julgamento dos embargos do mensalão, reacendendo 
na memória popular os maus-feitos do PT. 

Condenado  a 42 anos, 5 meses e 20 dias de reclusão, e 
multa de R$ 979.200,00, há dois anos pela Justiça Fede-
ral na Paraíba, o empresário Daniel dos Santos Moreira, o 
“Daniel da Coroa”, respira aliviado agora. Conseguiu, no 
Tribunal da Quinta Região, em Recife, reduzir a pena para 
quatro anos, que serão cumpridos com serviços à comu-
nidade. Teve ainda seus bens apreendidos, inclusive um 
avião, devolvidos.
Daniel e mais 22 acusados foram presos na chamada 
“Operação Catuaba”, após denúncia, em dezembro de 
2004, feita pelo Ministério Público Federal, por prática 
dos crimes de quadrilha, corrupção de agentes públicos, 
falsificação de selo e lavagem de dinheiro, operações li-
gadas às atividades do Engarrafamento Coroa Ltda.

Nessa questão do Shopping Tambiá, acusado de suposto preconceito, é preciso cautela, visto que aque-
le centro de compras vem sendo vítimas de gangs que frequentam o local e tentam, lá mesmo, tirar 
suas diferenças. Quem já presenciou cenas de barbárie, principalmente na Praça de Alimentação, sabe 
da necessidade de um maior controle por parte do Shopping com relação aos seus frequentadores.

No encontro de ontem, em São Pau-
lo, da Rede Sustentabilidade e PSB, 
a paraibana e deputada Luzia Erun-
dina, uma das oradoras do evento, 
disse que Marina veio se juntar aos 
socialistas para construir um ca-
minho comum às duas forças, mas 
cada uma delas mantendo iden-
tidades e compromissos. “É algo 
inusitado, novo na nossa história 
política, e pode ser o diferencial no 
processo eleitoral”, diz Erundina.

DIFERENCIAL

TOMA CORPO

CAUTELA

JUSTIÇA LIVRA DANIEL DA COROA

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

BRASIL FORTE HAVAINAS

REELEIÇÃO PERIGA

A Fiat de Goiana, empreendi-
mento de R$ 7 bilhões do qual 
a Paraíba vai tirar proveito eco-
nômico pela proximidade, acaba 
de receber a primeira linha de 
prensa,  responsável pela mo-
delagem dos automóveis e já 
começou a ser montada. Esse 
é um passo importante na 
concretização daquele parque 
automotivo industrial, que na 
fase operacional, criará 4.800 
empregos diretos e 12 mil in-
diretos.

Mais um partido  se candidata 
à farra do Fundo Partidário, 
razão maior da proliferação 
de agremiações políticas. Tra-
ta-se do PBF, Partido do Brasil 
Forte, presidido pela advogada 
Ligia Maria Ledo Pio. Para quem 
não liga o nome às aventuras, 
trata-se da primeira mulher 
candidata à Presidência da Re-
pública, em 1989, pelo Partido 
Republicano, pleito no qual 
a roleta do tempo preferiu a  
aventura colorida. 

As marcas Havaianas, sandálias 
que são fabricadas aos  montes 
em Campina Grande, Osklen, 
Embraer e Natura tem o seu po-
tencial de criatividade exaltado 
em artigo publicado no Financial 
Times.  O jornal se embasa no 
número de patentes pedidas 
por empresas nacionais na Or-
ganização Mundial de Proprie-
dade Intelectual. No entanto, na 
mesma matéria há crítica à falta 
de inovação de vários setores 
brasileiros.



Josias Paes Júnior
Professor do Unipê

Paraibano cria aplicativo 
“Smaltis” e faz sucesso

O

O aplicativo está sendo bem 
aceito pelos profissionais?

Posso te dizer que 15% dos 
profissionais que baixaram o apli-
cativo estão obtento resultados na 
divulgação do seu trabalho. Na ver-
dade a rede social “Smaltis” possi-
bilita um mapa de localização de 
manicures e profissionais da área, 
onde o navegador poderá não so-
mente obter o seu contato como 
também ver o perfil de cada um.

Qual a tecnologia existente 
nessa rede social?

Essa é 100% focada em mo-
bilidade. Ele foi construído para 
ser usado através de dispositivos 
móveis, especificamente com a tec-
nologia androide, mas nós já esta-
mos trabalhando para evoluir para 
outras tecnologias, a exemplo do 
iphone, para o sistema operacio-
nal windows phone e por aí vai. No 
momento ele funciona apenas para 
tecnologia android e as funcionali-
dades são diversas, onde pode ser 
usado o GPS, mapa, postar fotos, 
possibilidade de encontrar perfil 
dos usuários, ou seja, tudo que uma 
rede social lhe proporciona.

Quando o aplicativo foi lan-
çado?

O aplicativo “Smaltis” foi lan-
çado no dia primeiro do último 
mês de setembro e ficou entre os 
10 aplicativos mais baixados da 
semana no Techtudo da Globo, no 
período de 22 a 28 do mesmo mês. 
A rede social teve mais de dois mil 
downloads e hoje eu conto com a 
parceria da página do Facebook 
“Unhas Fashion”, que conta com 
mais de 510 mil seguidores.

Como fazer para uma pessoa 
usar esse aplicativo?

O aplicativo é totalmente gra-
tuito para a tecnologia android e, 
para ter acesso basta apenas que a 
pessoa tenha uma conta no Face-
book ou fazer o cadastro no progra-
ma. Uma segunda opção basta ape-
nas o interessado informar o seu 
nome, endereço, telefone, e-mail e 
postar a sua foto. A tela principal 
da página do aplicativo “Smaltis” 
possui atualizações das pessoas e 
as opções de “comentar”, “curtir” 
(usando o botão “Amei”) e “compar-
tilhar” os posts com amigas do Face-
book, Googke+, e-mail e outros.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 29 de outubro de 2013

EXCLUSIVO

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

O senhor criou uma rede so-
cial e um aplicativo que foi sele-
cionado entre quatro mil ideias 
em um concurso nacional na área 
de tecnologia e inovação. Como 
isso aconteceu?

Na verdade eu me inscrevi 
para o concurso que teve uma se-
leção inicial para empreendedores 
iniciantes, na qual não fui selecio-
nado. Depois, teve uma segunda 
chamada para as melhores ideias 
daquelas invenções e a minha foi 
uma das 200 selecionadas entre as 
4 mil ideias existentes. Para fazer 
parte dessa premiação, a pessoas 
tem que ter uma ideia inovadora, 
então, quando selecionado ela vai 
para um evento apresentar a sua 
ideia para um grupo de empreen-
dedores para conquistar investido-
res. Ou seja, basicamente o prêmio 
é para que você tenha oportunida-
de de apresentar a sua ideia para 
investidores.

Como é o nome do aplicativo 
e como surgiu a ideia de sua cria-
ção?

Na verdade eu criei uma rede 
social de esmaltes e o aplicati-
vo “Smaltis” que é para celular 
específico para unhas. A criação 
dessa ideia surgiu com a percep-
ção de que não existe tecnologia 
para essa área. Então, um belo dia 
eu estava olhando o Facebook e 
no Instagram e observei que as 
meninas ficavam postando foto-
grafias das unhas pintadas e que 
não existia nenhuma tecnologia 
específica para essa área. E foi a 

partir dessa observação que sur-
giu a ideia da criação de uma rede 
social específica.

De que maneira a sua ideia 
foi colocada em pratica?

Eu passei em torno de dois a 
quatro meses estudando a área, fiz 
uma pesquisa de esmaltes, unhas 
e tendências para entender o con-
texto que eu iria trabalhar. Duran-
te essa pesquisa eu pude observar 
que essa área de moda tem mui-
ta coisa a ser explorada e que as 
unhas revelam um pouco sobre o 
perfil de cada mulher. Depois eu 
também tive a ideia de inserir o 
contexto da área profissional den-
tro do aplicativo para que ele não 
ficasse apenas na possibilidade vir-
tual, mas que também fosse um lo-
cal que eles pudessem não somente 
divulgar o seu trabalho, bem como 
ter uma aproximação maior com os 
seus clientes.

Foi difícil fazer essa pesqui-
sa?

Não foi muito difícil devido a 
minha experiência na área, tendo 
em vista que eu sou formado em 
Computação pelo Unipê, sou pro-
fessor da área de Tecnologia da 
Informação, tenho mestrado em 
Engenharia de Software pela Uni-
versidade Federal de Pernambuco. 
Além disso, trabalho desenvolven-
do aplicativos há mais de oito anos, 
por isso o aplicativo propriamente 
dito é tranquilo o mais complica-
do é manter e como gerar a ideia 
para que ela realmente pegue e 

seja aceita entre os usuários. Por 
isso eu fui buscar grupos na inter-
net que já estavam consolidados 
no mercado, a exemplo da página 
“Unhas Fashion” que é meu parcei-
ro e conta com mais de 510 mil se-
guidores no Facebook, e foi através 
dessa parceria que o meu trabalho 
foi divulgado.

Com quanto tempo os resul-
tados foram obtidos?

Em menos de um mês do seu 
lançamento ele teve mais de dois 
mil downloads e hoje nós já esta-
mos com quase três mil usuários. 
Eu fico feliz com os dados porque 
isso é muita coisa em tão pouco 
tempo. Na verdade ele ficou entre 
os 10 aplicativos mais baixados na 
semana no Techtud da Globo, no 
período de 22 a 28 do mês de lan-
çamento.

De que maneira esses profis-
sionais podem fazer parte desse 
aplicativo?

Esses profissionais podem se 
cadastrar no aplicativo e depois fi-
car postando suas fotos com unhas 
artísticas, como também divulgar 
seus contatos para que os clientes 
possam conhecer o seu trabalho 
e saber onde lhe encontrar para 
gerar novos negócios. Na página 
o navegador poderá escolher e fil-
trar tipos de unhas a escolher, a 
exemplo do animal print, caviar, 
craqueladas, degradê, desenho, flo-
ral, francesinha e outras mil e uma 
artes que estão sendo aplicadas em 
unhas artísticas.

paraibano Josias Paes Júnior, professor da área de Tecnologia 
da Informação do Unipê, criou uma rede social de esmaltes e o 
aplicativo “Smaltis” e foi selecionado entre as quatro mil ideias em 
um concurso nacional na área de tecnologia e inovação. O aplicativo 
foi lançado no dia 1o de setembro último e teve mais de 2 mil 
downloads em menos de um mês no ar. Ele explica que para fazer 
parte dessa premiação, a pessoa tem que ter uma ideia inovadora 
e, como prêmio, o selecionado vai para um evento apresentar o seu 
projeto para um grupo de empreendedores e conquistar investidores. 
A rede social “Smaltis” possibilita um mapa de localização de 
manicures e profissionais da área, onde o navegador poderá não 
somente obter o seu contato como também ver o perfil de cada um. 
O aplicativo foi construído para ser usado através de dispositivos 
móveis, especificamente com a tecnologia android, mas o professor 
já está trabalhando para evoluir para outras tecnologias, a exemplo 
do iphone, para o sistema operacional windows phone e por ai vai. Na 
entrevista a seguir o professor conta que a criação da ideia surgiu 
com a percepção de que não existe tecnologia na área de unhas 
artísticas, quando ele estava olhando o Facebook e o Instagram e 
observou que as meninas ficavam postando fotografias das unhas 
pintadas. O aplicativo é totalmente gratuito para a tecnologia 
android e, para ter acesso basta apenas que a pessoa tenha uma 
conta no Facebook ou fazer o cadastro no programa. Uma segunda 
opção basta apenas o interessado informar o seu nome, endereço, 
telefone, e-mail e postar a sua foto. A tela principal da página do 
aplicativo “Smaltis” possui atualizações das pessoas e as opções 
de “comentar”, “curtir” (usando o botão “Amei”) e “compartilhar” os 
posts com amigas do Facebook, Googke+, e-mail e outros.
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Pagamento do 13o salário vai injetar 
R$ 1,57 bi na economia da Paraíba

PREVISÃO DO DIEESE

Esse montante representa 
em torno de 3,9% do Produto 
Interno Bruto no Estado

A economia paraibana 
deverá receber, até o final 
de 2013, a título de 13o salá-
rio, cerca de R$ 1,57 bilhão, 
aproximadamente 1,1% do 
total do Brasil e 7,1% da re-
gião Nordeste. Esse montan-
te representa em torno de 
3,9% do PIB estadual, e im-
pulsionará os setores primá-
rios da economia paraibana 
como comércio, indústria e 
serviços.

O contingente de pes-
soas no Estado que rece-
berá o décimo terceiro foi 
estimado em 1,31 milhão, o 
correspondente a 1,6% do 
total que terá acesso ao be-
nefício no Brasil. Em rela-
ção à região Nordeste, esse 
percentual é de 7,56%. Os 
empregados do mercado 
formal, celetistas ou estatu-
tários, representam 49,4%, 
enquanto pensionistas e 
aposentados do INSS equi-
valem a 50,6%. O emprego 
doméstico com carteira as-
sinada participa com 0,9%.

Para o presidente da As-
sociação Paraibana de Super-
mercados na Paraíba, Cícero 
Bernardo Silva, o pagamento 
do décimo terceiro salário é 
um impulso de fundamental 
importância na economia 
da Paraíba, pois aquece as 
vendas de final de ano, bem 
como diminui a inadimplên-

cia no mercado, capacitando 
pessoas a adquirirem novo 
crédito na praça. “Esperamos 
que neste final de ano as ven-
das tenham um crescimento 
de 10% referente ao mesmo 
período do ano passado”, fi-
nalizou Bernardo

Os valores estimados 
pelo Diese levam em conta 
dados da Relação Anual de 
Informações Sociais (Rais) e 
do Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Ca-
ged), ambos do Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE). 
Também foram considera-
das informações da Pesqui-
sa Nacional por Amostra de 
Domicílios (Pnad), realiza-
da pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), referente a 2012, e 
informações do Ministério 
da Previdência e Assistência 
Social (MPAS) e da Secretaria 
Nacional do Tesouro (STN). 

No caso da Rais, o Diee-
se considerou todos os assa-
lariados com carteira assina-
da, empregados no mercado 
formal, nos setores público 
(celetistas ou estatutários) e 
privado que trabalhavam em 
dezembro de 2012, acresci-
do do saldo do Caged do ano 
de 2013 (até setembro). Da 
Pnad, foi utilizado o contin-
gente estimado de emprega-
dos domésticos com registro 
em carteira. 

Foram considerados ain-
da os beneficiários – aposen-
tados e pensionistas – que, 
em agosto de 2013, recebiam 

seus proventos do Instituto 
Nacional de Seguridade So-
cial (INSS) e os aposentados 
e pensionistas pelo regime 
próprio da União e dos Esta-
dos. Com relação aos valores, 
para a estimativa do mon-
tante a ser pago aos benefi-
ciários do INSS, foi usado o 
total referente a agosto des-
te ano. Para os assalariados, 
o rendimento foi atualizado 
pela variação média do INPC 
no período janeiro-setembro 
de 2013 sobre igual período 
de 2012.

Para efeito do cálculo, 
o Diese não leva em conta 

os autônomos, assalariados 
sem carteira ou trabalhado-
res com outras formas de 
inserção no mercado de tra-
balho que, eventualmente, 
recebem algum tipo de abo-
no de fim de ano, nem os 
valores envolvidos nesses 
abonos, uma vez que esses 
dados são de difícil mensu-
ração. 

Além disso, não há dis-
tinção dos casos de catego-
rias que recebem ao menos 
parte do 13º antecipada-
mente, por definição, por 
exemplo, de Acordo Coletivo 
de Trabalho (ACT) ou Con-

venção Coletiva de Trabalho 
(CCT). Da mesma forma, o 
valor recebido pelos bene-
ficiários do INSS é conside-
rado pelo montante total, 
independentemente de a 
primeira parcela já ter sido 
paga em agosto. Assim, os 
dados apresentados consti-
tuem uma projeção do volu-
me total de reais que entra 
na economia ao longo do 
ano, a título de 13º salário, 
e não necessariamente nos 
dois últimos meses de 2013. 
Entretanto, estima-se que a 
maior parte, cerca de 70% 
do total dos valores referen-

tes ao 13º, seja paga no final 
do ano. 

Em relação aos valores 
que cada segmento recebe-
rá, nota-se a seguinte dis-
tribuição: os empregados 
formalizados ficam com 
61,5% (R$ 965,48 milhões) 
e os beneficiários do INSS, 
com 32,1% (R$ R$ 502,99 
milhões), enquanto aos apo-
sentados e pensionistas do 
Estado do Regime Próprio 
caberão 6,5% (R$ 101,65 
milhões). A Paraíba registra 
o terceiro menor valor mé-
dio (R$ 1.116), à frente ape-
nas do Maranhão e Piaui. 

Os aeroportos bra-
sileiros são frequente-
mente apontados como 
um dos maiores proble-
mas que o país tem que 
enfrentar para organi-
zar uma Copa do Mundo 
bem-sucedida ano que 
vem. O governo plane-
jou, em 2011, uma série 
de melhorias para as 12 
cidades-sede. Em seis ae-
roportos, porém, nem 
metade das obras de 
ampliação de terminais 
foi feita.

Apesar da baixa exe-
cução dos serviços, a Infra-
ero garante que todas as 
reformas estarão concluí-
das até junho do ano que 
vem, quando cerca de 600 
mil turistas estrangeiros 
devem desembarcar no 
país, segundo a Embra-
tur. Ano passado, 472 mil 
estrangeiros visitaram o 
Brasil, em média, a cada 
mês – foram 5,6 milhões 
no ano, também de acor-
do com a Embratur.

Em duas cidades, as 
obras só devem terminar 
em 2015. As intervenções 
planejadas para os ter-
minais de Porto Alegre 
e Fortaleza foram divi-
didas em duas etapas. 
Apenas a primeira parte 
ficará pronta a tempo da 
Copa. “A conclusão da 
primeira etapa permitirá 
que esses aeroportos es-

tejam aptos para atender 
a demanda prevista para 
o evento esportivo”, se-
gundo a Infraero.

O levantamento do 
andamento das obras foi 
feito pela Infraero. A si-
tuação mais preocupan-
te é a de Porto Alegre, 
onde as obras de reforma 
e ampliação do terminal 
de passageiros começou 
em setembro deste ano 
– embora, na Matriz de 
Responsabilidades, o iní-
cio da reforma estivesse 
previsto para começar 
dois anos antes.

Em Curitiba, a obra 
avançou 8,46% até ago-
ra. A construção come-
çou em maio deste ano 
e deve ficar pronta em 
maio do ano que vem. 
Já em Salvador, onde as 
obras começaram em 
janeiro de 2013, os ser-
viços atingiram 20%. A 
ampliação do terminal 
deve estar pronta até o 
início de 2014, ainda se-
gundo a Infraero.

A reforma do termi-
nal de Fortaleza, iniciada 
em junho de 2012, che-
gou a 24,81% do total 
e deve ser entregue em 
março. Parte do atraso se 
deve a uma greve de ope-
rários e à demora na en-
trega do projeto executi-
vo, segundo a Infraero.

Também apresentam 

baixa execução de obra 
Minas Gerais (33,17%), 
Cuiabá (34,43%) e Rio 
de Janeiro (35,7%). As 
obras mais adiantadas 
são as de Natal (78,31%) 
e Manaus (70,96%), que 
devem ficar prontas em 
novembro deste ano e 
março do ano que vem, 
respectivamente. 

A maior parte das 
obras previstas pela In-
fraero envolve amplia-
ção dos terminais de 
passageiros, readequa-
ção de pistas de pouso 
e reforma do viário que 
dá acesso aos aeropor-
tos. Especialistas ouvidos 
pelo UOL Esporte lem-
bram que há mais dois 
pontos que devem ser le-
vados em consideração: a 
aviação comercial e o es-
paço para estacionamen-
to de aeronaves.

“Os terminais de pas-
sageiros não devem ser 
problema para a Copa. A 
minha preocupação é com 
o espaço para as aerona-
ves nos pátios, a definição 
das posições e das áreas 
para manobra. Essa grade 
pode e deve ser prepara-
da com antecedência”, 
afirma o professor de en-
genharia da UFRJ (Univer-
sidade Federal do Rio de 
Janeiro), Respício Espíri-
to Santo, especialista em 
aviação civil.

Obras em seis aeroportos não 
atingem metade das previsões

COPA DO MUNDO

O veículo da marca Santa 
Fé - placa OFF - 1807-PB, que 
conduzia a prefeita do municí-
pio e Pombal, Polyanna Dutra, 
e seu esposo Francisco Dutra 
Barão, colidiu frontalmente 
com uma moto Honda Biz 125, 
placa MOB-4257, que era con-
duzida pelo pedreiro Janailton 
Lima do Nascimento, que mor-
reu no local. O acidente acon-
teceu por volta das 17h do úl-
timo domingo, no quilometro 
370, próximo ao Açude Nova 
Vida, zona urbana de Pombal.

Conforme informações 
levantadas pela Polícia Rodo-

viária Federal, prestadas por 
alguns  populares que presen-
ciaram a colisão, o pedreiro 
Janailton Lima trafegava com 
sua moto em alta velocidade, 
quando perdeu o controle e 
colidiu com o veículo Santa Fé.

A prefeita está grávida de 
seis meses e foi conduzida bas-
tante nervosa para o Hospital 
Regional, pois após a colisão 
estava sentindo uma forte dor 
no peito, mas passou por uma 
bateria de exames naquela 
unidade de saúde e passa bem.

A PRF também informou 
que a prefeita, juntamente 
com seu marido, dois filhos e o 
motorista, vinha de viagem da 
cidade de Brejo do Cruz, e que 

nada sofreram com a colisão. 
Alguns populares informaram 
aos policiais militares que o 
motoqueiro havia ingerido be-
bida alcoólica.

A Polícia Militar e uma 
equipe do Sistema Único de 
Saúde (SUS)  estiveram no lo-
cal, mas nada puderam fazer 
pela vida do pedreiro, que já 
estava morto. O corpo da viti-
ma foi conduzido para o Insti-
tuto de Medicina Legal, onde 
foi periciado.

A Polícia Rodoviária Fede-
ral realizou os levantamentos 
periciais no local do acidente 
e deverá  divulgar o laudo em 
15 dias, para saber realmente 
quem provocou o acidente. 

Colisão entre moto e veículo
deixa pedreiro morto no Sertão

Médicos vão iniciar atendimento
Brasília - Os cerca de 2 

mil médicos com diploma es-
trangeiro que participam da 
segunda etapa do Programa 
Mais Médicos vão iniciar os 
atendimentos em uma sema-
na. Eles atuarão, a partir da 
próxima segunda-feira, em 
unidades básicas de Saúde de 
783 municípios e ocuparão 
apenas as vagas remanescen-
tes, não preenchidas por bra-
sileiros com diploma nacional, 
que têm prioridade.

Depois de passar, nas últi-
mas três semanas, pelo módu-
lo de capacitação e avaliação 
em universidades federais, os 
médicos formados no exterior 
começaram a chegar, no sá-
bado (26), aos estados onde 

irão trabalhar. O ministro da 
Saúde, Alexandre Padilha, foi 
a duas capitais - Goiânia e São 
Paulo - para recepcionar os 
profissionais. O deslocamento 
deve ocorrer, segundo o mi-
nistério, até quarta-feira (30).

Antes de serem encami-
nhados aos municípios onde 
atenderão à população, os 
médicos ficarão nas capitais, 
onde estudarão, ao longo des-
ta semana, os problemas de 
saúde mais comuns da região 
e terão informações sobre a 
rede de saúde do estado. A 
ambientação é considerada 
fundamental pelo governo, 
uma vez que é nessa fase 
que eles conhecem hospitais, 
clínicas ou outras unidades 

de saúde para onde devem 
encaminhar pacientes que 
necessitem de atendimento 
especializado, como cirur-
gias. O grupo, formado por 
2.167 médicos, vai se juntar 
aos 1.499 profissionais - 819 
brasileiros e 680 estrangeiros 
- que já estão atuando em re-
giões carentes do país.

Para que possam começar 
a trabalhar, eles também re-
ceberão, ao longo da semana, 
os registros emitidos pelo Mi-
nistério da Saúde, que passou 
a ter a competência para con-
ceder o documento, conforme 
alteração estabelecida na Lei 
do Mais Médicos, sancionada 
na semana passada pela presi-
dente Dilma Rousseff. 

SEGUNDA ETAPA

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

O comércio lojista de João Pessoa será um dos principais setores beneficiados no final de ano com o pagamento do 13o salário

Foto: Evandro Pereira
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Goretti Zenaide traz 
as informações sobre a
sociedade paraibana

  

O violonista Michel Soares
é uma das atrações de 
hoje do Projeto Violadas

A animação Dragon Ball Z
continua em cartaz nos 
cinemas de João Pessoa

PÁGINA 7 PÁGINA 8

mÚSICA CINEmA

A Cia de  Teatro  Soluar apre-
sentará amanhã, a partir 
das 19h, no Residencial 
Jardim Veneza, localizado 
no bairro homônimo, na 
Zona Oeste da cidade de 
João Pessoa, o espetáculo 
de rua intitulado A Nóia. 

Criação coletiva do grupo, a montagem 
trata - de forma propositalmente crua, 
com o objetivo justamente de alertar, 
orientar e conscientizar o espectador - 
dos riscos da dependência causada pelo 
crack.  “O número de usuários dessa 
pedra tem crescido e aterrorizado o Bra-
sil e, inclusive, a Paraíba, e creio que, na 
minha opinião, esse tem sido o proble-
ma que mais preocupa, no momento”, 
disse para o jornal A União o diretor da 
peça, Edilson Alves. 

Baseado nas histórias relacionadas 
ao personagem norte-americano Super-

Guilherme Cabral 

 
guipb_jornalista@hotmail.com

Teatro social
A Cia Soluar apresenta amanhã, na capital, o espetáculo A Nóia,
que alerta a juventude sobre os riscos da dependência do crack

FOTO: Jocildes Alves

A Nóia, montagem da Cia Soluar, com direção de Edilson Alves, tenta ser o mais fiel possível à realidade das ruas para fazer os jovens refletirem sobre o tema

man (Super-Homem), o espetáculo faz 
uma analogia entre a Kryptonita - que 
tem efeitos nocivos e o deixa em situa-
ção vulnerável, quando se aproxima 
desse mineral - e a outra pedra, que é o 
crack. Mas Edilson Alves escolheu essa 
metáfora sob uma ótica bem diferente: o 
entorpecente dá - a princípio - aparente 
poder ao usuário, mas cujos efeitos o 
levam a ter de escolher uma entre três 
opções para a sua vida, que são as se-
guintes: ir para a cadeia, se internar em 
uma clínica ou morrer. 

“Apesar de ser um espetáculo tea-
tral, a proposta é que seja o mais pró-
ximo da realidade, para que sirva de 
uma reflexão aos jovens e ao público, 
de maneira em  geral”, admitiu Edilson 
Alves, que trabalhou de forma coletiva 
na concepção da montagem a partir 
do último mês de maio até a estreia, 
que ocorreu recentemente. “Essa mon-
tagem se dá especialmente devido ao 
grande aumento de usuário de crack 
em nosso Estado. Atualmente, a Pa-

raíba tem em torno de 35 mil usuários 
e o que mais preocupa é que 62% dos 
dependentes dessa droga são crianças 
e adolescentes com idade entre dez e 
18 anos, conforme os dados do Centro 
Brasileiro de Informações sobre Drogas 
(Cebrid)”, prosseguiu ele. 

Edilson acrescentou que a prática do 
grupo - criado há oito anos, em João Pes-
soa - tem sido, por meio do espetáculo A 
Nóia, “utilizar o teatro como estratégia de 
comunicação e interação com a população, 
mas em especial as crianças e adolescen-
tes, para informar, alertar e orientar sobre 
o ciclo e os males do consumo do crack”. 
A propósito, desde a sua fundação, a Cia 
Soluar tem desenvolvido um trabalho de 
teatro  voltado  para a  conscientização, 
formação e  humanização do público, por 
meio de montagens com temas sociais.

“O tema é tratado de forma, crua, 
sem compaixão, mostrando os caminhos 
que o usuário pode escolher ao se envolver 
com o crack e, ao mesmo tempo, o espe-
táculo também serve como uma forma 

de prevenção, podendo ser apresentado 
para todos os  públicos, mas em especial 
a jovens com idade a partir de 15 anos”, 
comentou o coordenador geral do grupo, 
Jamil  Richene. Ele, a propósito, integra o 
elenco de A Nóia com os atores Alexandra 
Oliveira, Aluisio Souza, Estefáne Dantas, 
Gorette Araújo, Luciana Oliveira, Miguel 
dos Santos, Neide Melo, Robert Sodré  e 
Sidney Ruffino.    

Baseado nas
histórias relacionadas 
ao Superman, o 
espetáculo faz uma 
analogia entre a 
Kryptonita e o crack
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A Igreja Católica, no século XXI, alça à condição de 
santo, beatos europeus e deixa de fora os que mais pratica-
ram a caridade cristã, condição exigida para a santificação 
de um bem-aventurado. Nessa linha, em face da assistência 
ao povo sofrido do Nordeste,  caberia por justiça, ao padre 
Antonio Maria Pereira Ibiapina, a canonização. Depois de 
anos de devoção aos desvalidos, o paraibano por adoção, 
repousa ao pé do seu altar, na capelinha que construiu, 
em Santa Fé, no município de Solânea, sem as reverências 
merecidas.

A constituição apostólica “Divinus perfectionis Magister 
(1983)”, de João Paulo II, estabeleceu normas para a Con-
gregação das Causas dos Santos, instruírem os papas, para 
decidirem por via dos reconhecidos milagres, aqueles que 
se sobressaíssem no fulgor das virtudes evangélicas.

No Nordeste brasileiro, permanece beatificado, o cea-
rense Ibiapina, por falta de interesse das autoridades brasi-
leiras, desde que ele não tem descendentes colaterais (que 
se tenha notícia) de vê-lo assomar à honra dos altares.

Nascido a 5 de agosto de 1806, aos 17 anos internou-
se no Seminário de Olinda. O predomínio laicista que re-
clamava atribuições estranhas ao poder eclesiástico, o fez 
deixar a Escola Eclesial e ingressar na Faculdade de Direito 
de Olinda.

Concluído o curso universitário fora nomeado juiz da 
comarca de Quixeramobim-CE. Na constância da Judicatu-
ra elegera-se deputado nacional, pelo Ceará, com exercício 
na capital da República, porém desiludido com os rumos 
da política brasileira, desistiu da reeleição.  Ao regressar 
do Rio de Janeiro, para reassumir a magistratura e se 
casar com Carolina de Alencar, sobrinha do presidente da 
Província Padre Mariano de Alencar, à sua noiva havia sido 
imposto um marido!

De coração amargurado, não estava vencido e transfe-
riu-se para Pernambuco, montou escritório de advocacia. 
Data de 18 de março de 1838, sua presença num júri em 
Areia, que Celso Mariz não classificou o crime, nem o nome 
do réu.  Presumo, como oriundo de limites de terra, comum 
naqueles tempos, no berço do Sertão do Bruxaxá.

De 1840/58, vamos encontrá-lo no Recife, convivendo 
com monges e clérigos, o que lhe reacendeu o desejo de 
retornar à vida religiosa, como sacerdote  franciscano.  Vi-
veu 3 anos num estágio de sacrifício e solidão. Aos 47 anos 
de idade era um conhecedor profundo do Evangelho e do 
Antigo e Novo Testamentos.

 Nomeado para funções honrosas na Cúria de Per-
nambuco rejeitou a mitra de bispo, para ficar mais solto 
na sua missão doutrinária, dirigido para educar, pregar e 

Corria o ano de 1953, era 
uma quarta-feira inusitada na 
cidade maravilhosa. Logo mais, 
pelas ondas da Rádio Tupi, seria 
anunciada a premiação “Honra 
ao Mérito” conferida a um cléri-
go parahybano, fundador de um 
instituto e figura expressiva na 
luta pelo bem-estar 
social: Padre Zé, como 
era chamado com sim-
patia.

Era um religioso 
de meia idade, calvo 
e rechonchudo; com 
dificuldades para se lo-
comover, e um coração 
do tamanho (ou até 
maior) que o seu Esta-
do natal. Partira para 
o Rio para receber a 
homenagem mais que 
merecida. Deixara em 
João Pessoa uma cente-
na de pessoas, carentes de um 
abrigo e afeto cristão. Mas suas 
obras não se resumiam ao pão, 
oferecia instrução aos analfabe-
tos, ofício à juventude e, crença 
aos descrentes! Era bom, enérgi-
co e doce ao mesmo tempo. Não 
era à toa que viera de uma cidade 

chamada Esperança!
A imprensa estampara em 

primeira mão:
“Monsenhor José Coutinho 

é a grande força da assistência 
social em moldes modernos no 
Nordeste, e sua obra constitui a 
afirmação mais bela e perfeita de 

uma vida, desde 
a sua ‘Casa do 
Pobre’, acolhe-
dora e amiga, 
até a sua própria 
casa, onde batem 
todos, ou melhor, 
entram todos, 
porque as portas 
não se fecham 
nunca”.

Com efei-
to, o sacerdo-
te constituía 
uma página da 
“Rerum Nova-

rum” de ajuda aos desvalidos e 
desamparados; e todos deseja-
vam-lhe vida longa “por omnia 
secculo, seculorum”.

Aquele dois de dezembro fi-
caria marcado aos que assistiram 
a solenidade da Esso Standard. 
A escolha foi unicamente regida 

pela promoção humana, em de-
trimento do paternalismo.

No anfiteatro, se aglomerava 
uma dezena de pessoas, enquan-
to que milhares ouviam em suas 
casas as palavras dirigidas ao 
homenageado. E em todo o país, 
apenas um se insurgiu contra, 
por coincidência o também parai-
bano autor de Fogo Morto.

O Diário Carioca de 
6.1.1954, publicara um tele-
grama de seus compatriotas 
desgostosos com a declaração 
daquele outro Zé que, referin-
do-se a premiação de Oscar de 
Castro, no ano seguinte disse: 
“desta vez a homenagem que 
se vai prestar ao paraibano é a 
um autêntico homem de méri-
to”.

A Parahyba respondeu à 
altura, com uma calorosa recep-
ção no aeroporto de Santa Rita 
ao Padre Zé.

Nacionalmente, esta poderia 
ter sido a maior honraria con-
cedida ao benemérito Padre Zé; 
mas em âmbito internacional, de-
vemos lembrar o título de Monse-
nhor Camareiro, outorgado pelo 
papa João XXIII.

Bom dia, Monsenhor Coutinho!

O santo nordestino

Artigo 
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construir para o povo.
Sua presença da Paraíba, data de 1860, onde empreen-

deu fecundo apostolado,  com determinação para afastar 
os homens dos vícios e do trabuco. Com  fé  e assistência 
religiosa,  influenciou as mulheres na prática da ora-
ção.

A ação de Ibiapina na visita do Cólera Morbus em 1846 
e a recidiva 1852, exige  um capitulo à parte, por sua des-
medida e valorosa  atuação,  em prol da imensa população 
atingida pela peste, que quase dizimou  o Nordeste.

De tanto ouvir José Américo, e Celso Mariz  biográfo 
do bem-aventurado, que me apaixonei por sua história. 
Guardei fatos do passado, que hoje reproduzo.

Quando visitei seu santuário pela 1ª vez, encravado no 
distrito de Santa Fé, no município de Solânea, avistei  num 
recanto de parede uma caixa com o lacre do Vaticano. Ao 
indagar do que se tratava disseram-me ser o ossuário de 
Ibiapina que chegara da Itália onde estivera, como inte-
grante do processo de sua beatificação.

De volta a João Pessoa procurei o governador José 
Maranhão, para expor o que investiguei. Sem acesso à 
autoridade, mas, por via do jornal “O Norte” tratei do que 
me emocionou.

A casa que abrigava seus modestos pertences, a cape-
linha e o ambiente, eram profanados pelo trânsito de ani-
mais, o saque do pouco que ainda restava, com o abandono 
da autoridade municipal, que não se comovia com o ocorri-
do no local visitado pelos que têm fé, no patrono.

Não tardou e o Santuário passou, aos cuidados go-
vernamentais, e foi completamente construído, no estilo 
moderno de arquitetura, pois o que restava do original 
reduzira-se a escombros.  No presente é muito visitado, 
por devoção ou agradecimento por graças alcançadas. A 
sala dos ex-votos autentifica os milagres por intercessão 
de Ibiapina.

Estarrece que o município de Solânea, integrado na re-
gião de clima ameno seja excluído da Rota do Frio, por indi-
cação da Secretaria de Turismo, porque o operoso prefeito, 
Francisco de Assis de Melo, que lutava por incluir o distrito 
de Santa Fé, nesse roteiro, era do PMDB. Que democracia é 
essa que se implantou na Paraíba, no decênio passado?

O signatário de ato tão mesquinho, merece constar 
do calendário de coisas absurdas, pela mesquinhez de seu 
gesto. É possível que no momento, ausente da administra-
ção o prefeito trabalhador, honesto e operoso, o Santuário 
de Ibiapina, o mais procurado no Nordeste, seja respeitado 
por políticos inescrupulosos  e obtenha o status devido e 
justo.

Papagaio polêmico
O casamento entre Adelaide e Mário foi acumulan-

do tempo e ódio recíprocos. Os outrora apaixonados 
tinham se transformado em inimigos íntimos. A guerra 
doméstica chegou ao limite e a separação foi inevitável. 
Não tiveram filhos, o que facilitava um pouco a sepa-
ração mas, ao longo do casamento, além da constante 
e notória antipatia recíproca, adquiriram alguns bens 
que precisavam ser divididos. Apesar das dificuldades 
encontradas para o deslinde da querela, os advogados 
eram os únicos sensatos nessa competição de animo-
sidade, pois tentavam demover os clientes da opção 
do litígio exacerbado e entre si buscavam pontos de 
consenso, para permitir o encerramento do processo. 
Assim, superados todos os obstáculos de ordem racio-
nal e até irracional, a partilha estava pronta, os bens 
divididos e só faltava a homologação pelo juiz para o 
fim do processo.

Eis que surge um elemento novo que, até então, 
nenhum dos dois havia mencionado ou lembrado: um 
papagaio que ganharam há vários anos de um amigo 
comum. Adelaide dizia que o papagaio era dela e Má-
rio dizia que fora presenteado pelo seu melhor amigo. 
O impasse estava criado. Mais uma vez os advogados 
entraram em ação para decidir a sorte de Joinha, como 
era chamado o louro. Apesar das tentativas de concilia-
ção, o casal não transigia um milímetro sequer, cada qual 
querendo ficar com a sua “joinha”.

Não bastasse isso, entre outras divergências havia 
a futebolística, ela era torcedora do Flamengo, ele do 
Vasco. Ela sustentava que o papagaio falava e gritava 
“mengoooo”, ele confirmava a oralidade da ave, mas 
sustentava que seu cântico era “vascooo”. Essa parti-
cularidade animou os advogados e depois de algumas 
reuniões surgiu uma luz no fim do túnel. Com muita 
insistência convenceram os clientes que a decisão 
de quem ficaria com o papagaio, só dependeria do 
próprio, exigindo que esta manifestação do bicho 
fosse feita diante do juiz. Foram falar com o julgador, 
narraram todo o histórico, a versatilidade do louro e, 
numa deferência toda especial, o magistrado acatou 
o pedido (adaptada de notícia publicada no Espaço 
Vital).

Habeas Corpus
Para não chamar a atenção da população o papagaio 

deveria ser conduzido numa gaiola dentro de uma bolsa. 
Assim, cumprida a etapa formal e colhidas as assinatu-
ras, foi tirada a gaiola. Joinha, estranhando aquele am-
biente, ficou mudo como uma coruja. O constrangimento 
era grande e o julgador estava impaciente, quando 
alguém teve a ideia de mostrar no computador alguma 
imagem de futebol, para que o bicho abrisse o bico e sol-
tasse a voz. O animal olhava para o monitor vendo cenas 
de um jogo e as pessoas a sua volta acompanhavam suas 
reações. Foi então que sacudiu as asas e imitando aque-
las transmissões da Globo nos jogos da seleção, gritou 
com sua língua engrolada:“Brasiiiiiiillll”!

O juiz, bem humorado, fingiu ter perdido a paciência 
e bateu na mesa dizendo:

– O casal está separado e a partilha homologada.
Levantou-se, pegou a gaiola, foi até a janela, abriu a 

portinhola e concluiu:
– Concedo habeas corpus para este papagaio.
E Joinha saiu voando...

Mão e pé amputados
No Iêmen um homem foi condenado à amputação 

simultânea de uma das mãos e de um dos pés, após ter 
sido reconhecido pelas vítimas como culpado por um as-
salto. Seus seis cúmplices foram condenados a diversas 
penas de prisão. Segundo a imprensa local, o principal 
acusado terá a mão direita e o pé esquerdo amputados 
por ter atacado o carro de uma casa de câmbio e rou-
bado todo o dinheiro. Crimes como assaltos e roubos 
à mão armada podem ser punidos com a amputação 
simultânea da mão direita e do pé no Islã, pena aplicada 
pela justiça iemenita, que se baseia na sharia, código 
de leis do islamismo. Em várias sociedades islâmicas, 
ao contrário da maioria das sociedades ocidentais da 
modernidade, não há separação entre a religião e o di-
reito, sendo todas as leis de cunho religioso e baseadas, 
ou nas escrituras sagradas, ou nas opiniões de líderes 
religiosos. Quem sabe não seria a solução para essa onda 
avassaladora de roubos e furtos que assustam a maioria 
dos brasileiros...

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Vasconcelos

Nacionalmente, 
esta poderia 
ter sido a 
maior honraria 
concedida ao 
benemérito 
Padre Zé
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Cledinaldo Júnior e Michel Soares são as
atrações de hoje do Projeto Violadas

Música 

O oitavo concerto do pro-
jeto Violadas, temporada 2013, 
acontece hoje, às 20h30, na sala 
Vladimir Carvalho, na Usina 
Cultural Energisa, trazendo ao 
palco Cledinaldo Júnior e Mi-
chel Soares. Com entrada ao 
preço de R$ 5 (inteira) e R$ 2 
(meia), onde todo o valor ar-
recado será destinado aos mú-
sicos, o projeto se mantém fiel 
ao seu formato de recital de 
violão, sendo organizado pela 
Paraíba Violões, a PaVio.  

Nessa edição, o Violadas 
traz dois jovens talentos pes-
soenses, que mesmo ainda em 
formação, já realizam concertos 
na capital, inclusive já tendo se 
apresentado pelo projeto em 
outra ocasião. O repertório do 
concerto de hoje está bastante 
diversificado, desde os tradicio-

A presença marcante 
de Elydio

Mídias em destaque

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com
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nais Villa-Lobos, Bach, Albéniz e 
Leo Brouwer até Tom Jobim, Ga-
roto e Jorge Morel, compositor 
argentino que produziu uma obra 
em homenagem ao Brasil. 

“O projeto tem importância 
na parte de formação, pois le-
vamos principalmente ao palco 
músicos que fazem graduações 
ou licenciaturas na área. Além 
disso, se constitui como uma 
oportunidade para as pessoas 
conhecerem as produções e ar-
ranjos em violão, há uma visibi-
lidade no instrumento”, explicou 
Bruno Marinheiro, diretor geral 
da PaVio, em entrevista ao jornal 
A União. 

Cledinaldo Júnior ingres-
sou com 13 anos de idade na 
Escola de Música Antenor Na-
varro para iniciar os estudos 
em violão erudito sob a orien-
tação do professor Guilherme 
Calzavara. Em 2010, se tornou 
membro titular da Orquestra 
de Violões da Paraíba, onde 

vem se apresentando em vá-
rios eventos de instituições 
do Estado. No ano seguin-
te, começou a Licenciatura 
em Música na Universidade 
Federal da Paraíba e, desde 
então, vem se dedicando à 
pesquisa na área, integran-
do o Grupo de Pesquisa de 
Práticas de Ensino e Apren-
dizagem da Música em Múl-
tiplos Contextos. 

Aos 12 anos de idade, 
Michel Soares ganhou seu 
primeiro violão, iniciando os 
estudos na Escola de Música 
Antenor Navarro, três anos 
depois, também sob orienta-
ção do professor Guilherme 
Calzavara. Encontros, semi-
nários e masterclasses estão 
no currículo do jovem mú-
sico, além de atuação como 
arte educador em projetos 
sociais, pedagógicos e cultu-
rais em escolas de João Pes-
soa. Integrante da Orquestra 

de Violões da Paraíba, atual-
mente Michel Soares também 
é graduando em Música na 
UFPB, estagiando ainda no 
curso de Extensão. A área de 
música popular como arranja-
dor e músico acompanhante, e 
trabalhos com educação mu-
sical são atividades de Michel 
Soares desenvolvidas na Esta-
ção Cabo Branco. 

“O foco do Violadas é nos 
artistas locais, mas eventual-
mente estamos trazendo mú-
sicos de outros estados, como, 
por exemplo, na próxima edi-
ção, que será com o violonista 
e professor da Universidade 
Federal do Rio Grande do Norte, 
Eugenio Lima. Queremos tam-
bém fortalecer o intercâmbio 
entre os Estados vizinhos, tra-
zer músicos para se apresen-
tarem em João Pessoa e levar 
nossos músicos para outras 
cidades”, complementou Bruno 
Marinheiro. 

Em cartaz
Dragon Ball Z
A Batalha dos
Deuses

Goku enfrenta deus da destruição em nova animação japonesa

Quando a emoção é grande as palavras são poucas para 
dizer o que é preciso, ainda que seja apenas o essencial. Não 
é fácil conquistar uma grande amizade, as verdadeiras rela-
ções são cada vez mais raras, ainda mais quando movidas 
por companheirismo, admiração recíproca, afeto irrestrito 
e projetos comuns, que embalariam toda a vida. Elydio dos 
Santos Neto significou e significa tudo isso para mim, com 
quem tive a sorte de conviver nos últimos anos.

A produção de fanzines e a criação da editora Marca de 
Fantasia já valeriam a pena pelas amizades estabelecidas na 
troca de cartas e mensagens, que fazem do meio um grande 
manancial de intercâmbio e produção. Algumas amizades 
se estreitam ainda mais e eventualmente se concretizam em 
momentos de convivência real. Com Elydio fez-se assim, de 
uma comunicação epistolar chegamos ao mesmo ambiente 
acadêmico, em que traçamos projetos promissores.

Com o Grupo de Pesquisa em Humor, Quadrinhos e Ga-
mes, do Mestrado em Comunicação da UFPB, na companhia 
de entusiastas como Paloma Diniz, Alberto Pessoa, Alessan-
dro Reinaldo, Marcelo Soares e Alex de Souza, Elydio nos 
deu seu rigor científico nas análises brilhantes dos quadri-
nhos, nos ofereceu sua verve criativa por meio de projetos 
que se iam concretizando aos poucos.

Ao lado de sua companheira Marta Regina, Elydio de-
senvolveu várias pesquisas em quadrinhos e educação, que 
se transformaram em livros. Em seu Pós-Doutorado, rea-
lizado em 2010 no Instituto de Artes da Unesp, São Paulo, 
com o título “As Histórias em Quadrinhos Poético-Filosófi-
cas no Brasil: origem e estudo dos principais autores numa 
perspectiva das interfaces Educação, Arte e Comunicação”, 
Elydio estudou o que considerava um dos mais instigantes 
gêneros de quadrinhos no país, com expressão local própria.

Esse trabalho gerou uma nova série de livros pela Mar-
ca de Fantasia, com abordagem das obras de Edgar Franco 
e Gazy Andraus. Outros livros viriam, assim como o projeto 
de Mestrado em História em Quadrinhos na UFPB, em an-
damento, do qual foi um dos criadores. Vencido pelo impon-
derável, Elydio partiu no dia 3 de outubro de 2013, levando 
consigo tantas ideias motivadoras, deixando um vazio pro-
fundo e incontornável, que somente a lembrança de nossos 
doces momentos pode servir de alento.

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

Após dormir por 15 anos, o deus da 
destruição Bills desperta e logo fica surpreso 
ao saber que Freeza havia sido derrotado por 
um jovem sayajin chamado Goku. Não demora 
muito para que ele e seu mestre partam para 
encontrá-lo, ainda mais após Bills lembrar 
de um sonho que teve envolvendo um duelo 
épico com um deus Super Sayajin que ninguém 
jamais ouviu falar. Ao encontrá-lo, Goku fica 
logo animado em enfrentá-lo num duelo, mas 
logo percebe que seus poderes são ínfimos 
perto do poderio de Bills. 

DRAGON BALL Z: A BATALHA DOS DEUSES (Dragon 
Ball Z: Battle of Gods). Gênero: Animação. Duração:  
85 min. Classificação: 10 anos. Direção: Masahiro 
Hosoda e Yusuke Watanabe, com vozes de Wendell 
Bezerra e Tânia Gaidarji. Após dormir por 15 anos, 
o deus da destruição Bills desperta e logo fica 
surpreso ao saber que Freeza havia sido derrotado 
por um jovem sayadin chamado Goku. Não demora 
muito para que ele e seu mestre partam para 
encontrá-lo, ainda mais após Bills lembrar de 
um sonho que teve envolvendo um duelo épico 
com um deus super sayadin que ninguém jamais 
ouviu falar. Ao encontrá-lo, Goku fica logo animado 
em enfrentá-lo num duelo, mas logo percebe que 
seus poderes são ínfimos perto do poderio de Bills. 
Manaíra 6: 20h.

É O FIM (This Is The End, EUA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 107 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Seth Rogen e Evan Goldberg, com James 
Franco, Seth Rogen, Jonah Hill. O ator James Franco 
está dando uma tremenda festa em sua casa. 
Diversas celebridades estão presentes no local, 
como Seth Rogen, Jay Baruchel e Emma Watson. 
O que eles não esperavam era, de repente, ter que 
enfrentar o apocalipse. Manaíra 8: 14h15, 16h30, 
19h e 21h20.

ELYSIUM (EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 
109 min. Classificação: 16 anos. Direção: Neill 
Blomkamp, com Matt Damon, Jodie Foster, Wagner 
Moura, Alice Braga. Em 2159, o mundo é dividido 
entre dois grupos: o primeiro, riquíssimo, mora na 
estação espacial Elysium, enquanto o segundo, 
pobre, vive na Terra, repleta de pessoas e em 
grande decadência. Por um lado, a secretária do 
governo Rhodes faz de tudo para preservar o 
estilo de vida luxuoso de Elysium, por outro, um 
pobre cidadão da Terra tenta um plano ousado 
para trazer de volta a igualdade entre as pessoas. 
CinEspaço 2: 19h10.

GRAVIDADE (Gravity, EUA, 2013). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 90 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Alfonso Cuarón, com George Clooney, 
Sandra Bullock, Ed Harris. Matt é um astronauta 
experiente que está em missão de conserto ao 
telescópio Hubble juntamente com a doutora 
Ryan Stone. Ambos são surpreendidos por uma 
chuva de destroços decorrente da destruição de 
um satélite por um míssil russo, que faz com que 
sejam jogados no espaço sideral. Sem qualquer 
apoio da base terrestre da NASA, eles precisam 
encontrar um meio de sobreviver em meio a um 
ambiente completamente inóspito para a vida 
humana. Manaíra 7/3D: 13h, 15h15, 17h15, 19h45 
e 22h. Tambiá 6/3D: 16h10, 18h10 e 20h10.

MATO SEM CACHORRO (BRA, 2012). Gênero: 

Cómedia. Duração: 122 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Pedro Amorim, com Bruno Gagliasso, Leandra 
Leal, Danilo Gentili. Deco vive jogado no sofá de sua 
casa, apesar de ter bastante talento com amúsica. 
Um dia, ele encontra dois grandes amores de uma só 
vez: a radialista Zoé e o cachorro Guto, que desmaia 
toda vez que fica muito animado. Não demora muito 
para que o trio viva como se fosse uma família. Só 
que, dois anos depois, Zoé termina o namoro, fica 
com a guarda de Guto e ainda por cima arranja um 
novo namorado. Motivos mais do que suficientes para 
que Deco fique revoltado e prepare uma vingança: 
seqüestrar Guto. Para tanto ele conta com a ajuda de 
seu primo Leléo. Manaíra 1: 13h10, 15h45, 18h20 e 
21h. Tambiá 3: 14h, 16h15, 18h35 e 20h55.

MEU PASSADO ME CONDENA – O FILME (BRA, 2013). 
Gênero: Comédia. Duração: 102 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Julia Rezende, com Fábio Porchat, 
Miá Mello, Marcelo Valle. Quando Fábio e Miá se 
encontram, é amor à primeira vista. Eles se casam 
um mês depois de se conhecerem e decidem viajar 
à Europa em um cruzeiro em lua de mel. Só que, 
durante a viagem, eles encontram seus antigos 
namorados, Beto e Laura, que hoje estão juntos e 
também passam sua lua de mel. CinEspaço 4: 14h, 
16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 4: 14h30, 17h, 19h30 
e 21h45. Tambiá 5: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

O CAPITAL (Le Capital, FRA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 114 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Costa-Gavras, com Gad Elmaleh, Gabriel Byrne, 
Natacha Régnier. Os cidadãos do século XXI são 
escravos do Capital: sofrem com os problemas e 
celebram os triúnfos. Esta é a história da ascensão 
de um escravo do sistema que transforma-se em seu 
mestre. O trabalhador Marc Tourneuil se aventura no 
mundo feroz do Capital. Ao mesmo tempo, o chefe 
de um importante banco de investimentos europeu 
se apega ao poder, quando uma empresa americana 
tenta comprá-los. CinEspaço 1: 18h.

O VERÃO DA MINHA VIDA (The Way, Way Back, EUA, 
2013). Gênero: Comédia Dramática. Duração: 106 
min. Classificação: 12 anos. Direção: Nat Faxon, Jim 
Rash, com Liam James, Toni Collette, Steve Carell. 
Duncan é um garoto de 14 anos que vive com a mãe 
e não suporta o namorado dela, Trent , que volta 
e meia o menospreza. Eles viajam para uma casa 
de praia durante o verão, juntamente com a filha 
de Trent, Laura. Deslocado em meio aos amigos de 
Trent e até mesmo com a própria mãe, Duncan passa 
os dias pedalando pelas redondezas. Num de seus 
passeios ele conhece Owen, um cara despojado que 
trabalha no parque de diversões aquático local. Não 
demora muito para que o garoto se aproxime dele, 
especialmente quando consegue um emprego de 
verão no próprio parque. CinEspaço 3: 19h30 e 21h30.

RIDDICK 3 (Riddick, EUA, 2013). Gênero: Ação. 
Duração: 99 min. Classificação: 16 anos. Dire-
ção: David Twohy, com Vin Diesel, Karl Urban. 
Riddick, o homem mais procurado da galáxia, 
foi abandonado à própria morte em um planeta 
destruído pela guerra. Seu único desejo é voltar 
para o planeta de onde vem, mas para isso ele 
precisará enfretar vários demônios e caçadores 
de recompensas. Enfrentando dificuldades para 
cumprir a tarefa sozinho, ele faz um pacto com 
Vaako, que promete ajudá-lo no retorno à sua 
terra natal. Tambiá 2: 14h10, 16h20, 18h30 
e 20h40.

ROTA DE FUGA (Escape Plan, EUA, 2013). 
Gênero: Suspense. Duração: 115 min. Classifi-
cação: 14 anos, com Sylvester Stallone, Arnold 
Schwarzenegger e Jim Caviezel. Ray Breslin é 
a maior autoridade existente ao se falar em 
segurança. Após analisar diversas prisões de 
segurança máxima, ele desenvolve um modelo 
à prova de fugas. Quando é preso, Ray é enviado 
justamente para a prisão que criou. CinEspaço 
2: 14h10, 16h40 e 21h40. Manaíra 3: 13h45, 
16h10, 18h45 e 21h30. 

SERRA PELADA (BRA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 104 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Heitor Dhalia, com Juliano Cazarré, Júlio 
Andrade, Sophie Charlotte. 1980. Juliano e Joa-
quim são grandes amigos que ficam empolgados 
ao tomar conhecimento de Serra Pelada, o maior 
garimpo a céu aberto do mundo, localizado no 
estado do Pará. A dupla resolve deixar São Paulo 
e partir para o local, sonhando com a riqueza. Só 
que, pouco após chegarem, tudo muda na vida 
deles: Juliano se torna um gângster, enquanto 
que Joaquim deixa para trás os valores que 
sempre prezou. CinEspaço 1: 14h, 16h e 21h. 
Manaíra 3: 14h, 16h20, 18h30 e 20h50.  Tambiá 
1: 14h45, 16h45,  18h45 e 20h45.

TÁ CHOVENDO HAMBÚRGUER 2 (Cloudy With a 
Chance of Meatballs 2, EUA, 2013). Gênero: 
Animação. Duração: 95 min. Direção: Cody 
Cameron, Kris Pearn, com Bill Hader, Anna Faris, 
James Caan. Após a desastrosa tempestade de 
comida no primeiro filme, Flint  e seus amigos 
são obrigados a deixar a cidade de Boca Gran-
de. Sem saída, ele aceita o convite de seu ídolo, 
Chester V, e junta-se à The Live Corp Company, 
que reúne os melhores inventores do mundo. 
Porém, quando descobre que sua máquina 
ainda funciona e agora cria perigosas comidas 
animalescas mutantes, Flint decide retornar e 
tentar salvar o mundo. CinEspaço 3/3D: 13h50, 
15h40 e 17h30. Manaíra 5/3D: 13h20, 15h30 
e 17h45. Tambiá 5: 14h20, 16h20, 18h20 e 
20h20. Tambiá 6/3D: 14h10.

Foto: Divulgação / Diamond Pictures

Os pessoenses 
Cledinaldo Júnior 
e Michel Soares, 
que tocam 
desde criança, 
começaram na 
Escola Anthenor 
Navarro e agora 
cursam 
graduação 
em música 
na UFPB



Manoel e Marisa Gaudêncio foram prestigiar a inauguração da Luz da 
Lua no Mag Shopping

Alegria, alegria de Ruth Moura,Dalva Rocha e Amélia Ayres no restaurante Nau
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Social

Ele disse Ela disse

“Às vezes ouço passar o 
vento; e só de ouvir o vento 
passar, vale a pena ter 
nascido”

“Não devemos permitir 
que alguém saia da nossa 
presença sem se sentir 
melhor e mais feliz”

FERNANDO PESSOA MADRE TERESA DE CALCUTÁ

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

  Solicitado pela As-
sociação Cultural Balaio 
Nordeste, foi iniciado pelo 
Iphan o processo de registro 
das Matrizes do Forró como 
Patrimônio Cultural do Brasil.
  Para o secretário Chico 
César, as cadeias produtivas 
e informais em torno do 
forró tradicional como a 
música, a indumentária, a 
gastronomia serão poten-
cializadas com este reco-
nhecimento.

Zum Zum Zum
   O frei Giovanni Mastropimiano recebeu na última sexta-feira o título de sócio 
honorário do Centro Cultural Dante Alighieri.

Decorador Naldo Firmi-
no Pereira, apresenta-
dor de TV, padre Albeni 
Galdino, médica Eliane 
Campelo, empresários 
Aristóteles Resende 
e Soraya de Alcântara 
Mendes, contadora 
Ângela Vilhena, sras. 
Renata Pinto, Kátia 
Pinto Brasileiro.

FOTO:Goretti Zenaide

FOTO: Studio Rocha

    O make-up artist Marcone Milanez foi trazido pela Lancôme para dar dicas 
de maquiagem na Rayssa Imports em comemoração aos 12 anos da loja. No último 
sábado, houve plantão de clientes.

oretti G Zenaide

FOTO: Goretti Zenaide

   O paraibano José Janguiê Diniz, das Faculdades Maurício de Nassau, ministrou 
palestra ontem no 5o Seminário de Ciência Política, promovido pela instituição em Redife 
sobre manifestações de rua e o marketing político para as eleições de 2014.

Congresso dos servidores
O FÓRUM DOS SERVIDORES Estaduais vai pro-

mover nos próximos dias 11 e 12 de novembro, em João 
Pessoa, o I Congresso dos Servidores Públicos Civis e 
Militares da Paraíba.

O evento será realizado na Estação Cabo Branco, 
a partir das 20h, onde os senadores paraibanos Cássio 
Cunha Lima, Cícero Lucena e Vital do Rego Filho farão 
palestras sobre o tema central do congresso que é “A 
atual conjuntura do serviço e dos servidores públicos. 

Canyon

FOTO: Dalva Rocha

Ediliane Marinho e Carmelita Chang no badalado coquetel de 
lançamento do Mangabeira Shopping

FOTO:Goretti Zenaide

Yolanda
UMA MISSA em Ação 

de Graças, no último sá-
bado na Igreja Santa Júlia, 
marcou os 90 anos de 
Yolanda Souto Nóbrega. 

Após o evento, fami-
liares e amigos participa-
ram de coquetel.

Jade Pontes, que aniversariou semana passada e seu ilustre pai, 
poeta Juca Pontes que vai lançar o livro Ciclo Vegetal dia 9

Poemas de Juca
TEM COMO título “Ciclo Vegetal” o novo livro que 

o poeta Juca Pontes vai lançar no próximo dia 9, na 
Livraria Leitura, no Manaíra Shopping.

Figura das mais queridas, grande profissional 
gráfico e possuidor de uma sensibilidade incrível, “Tio 
Juca”, como carinhosamente o chamamos na minha 
casa, nos brinda com mais uma obra de fôlego.

Feira literária
TERMINOU NESTE 

último sábado a quarta 
edição da Feira Literária 
do Município de Boquei-
rão.  Entre os destaques 
na feira, livros editados 
pela Fundação Espaço 
Cultural, vencedores do 
Prêmio Literário José Lins  
do Rego.

Aposentadoria
VISANDO 

PROMOVER uma tran-
sição mais saudável 
para os magistradores 
e servidores que se 
aproximam da aposen-
tadoria, o TRT/PB rea-
lizou na última quinta-
feira, palestra com a 
nutricionista Cristiana 
Mendes Ribeiro e a fi-
sioterapeuta Germana 
Coutinho Lucena.

O evento foi no 
auditório da Astra.

O CONHECIDO res-
taurante Canyon, locali-
zado na Praia de Coquei-
rinho, está completando 
15 anos de atividades no 
Litoral Sul paraibano. 

O empreendimento, 
de Ana Luiza Mendonça, 
foi indicado por 8 anos 
consecutivos no Guia 
Quatro Rodas, como 
um dos imperdíveis na 
Paraíba e no último 
sábado, recebeu um 
famtour de operadoras 
e agentes de viagens 
organizado pelo Con-
vention Bureau.

Tropical
O EXECUTIVO 

Fernando Sousa, ge-
rente do Tropical Hotel 
Tambaú, retornou on-
tem de Porto, Portu-
gal, onde participou de 
workshop promovido 
pela Embratur. Apro-
veitou para divulgar 
as novidades do hotel, 
cartão postal da cida-
de de João Pessoa.

Elegância de Leda Maia Rodrigues, Palowa Borborema Arcoverde e Geisa Galvão

Feijoada
O COLUNISTA 

social Abelardo Jurema 
agendou para o dia 
primeiro de dezembro, 
sua tradicional feijoada 
de final de ano. Será 
no Tropical Tambaú.

Troféu para mulheres
A ENTREGA do Troféu Maria da Penha nesta quin-

ta-feira no Marriage Recepções, terá show do artista 
“Cumpadre João”.

O evento é promovido pela colunista Messina Palmeira 
e vai premiar Ezilda Rocha, Iraê Lucena, Alessandra Torres, 
Maria José Barbosa, Maria Judy Miranda de Assis, Tatiana 
Lundgren, Yluska Almeida, Romeika Cartaxo, Zélia Almeida, 
Yolanda Fernandes, Marletti Assis, entre outras.

Revolução no Espaço
QUEM ENTRA NO Espaço Cultural José Lins do Rego 

toma um susto com a verdadeira revolução que está sendo 
feita por lá com as obras de reforma.

O prédio construído no governo de Tarcísio Burity e 
inaugurado em 1982, desta vez passa realmente por uma 
ampla e irrestrita reforma na sua área composta de dois 
teatros, cinema, galeria de arte, planetário, mezaninos e 
ainda o Museu José Lins do Rego. A cidade ganha e por 
isso ponto para o Governo pela iniciativa!

Calçados de inverno
NÃO É DE HOJE que os calçados, bolsas e acessó-

rios mineiros são sucesso no Brasil inteiro e a última 
edição do Minas Trend lançou coleções de arrasar quar-
teirões para o inverno 2014.

Destaque para a marca Rogério Lima, que pode 
ser encontrada na Calzature em João Pessoa, onde ele 
usou peças trabalhadas em materiais inusitados como 
o carpete misturado com o couro em cores.

8
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Gabarito das provas 
do Enem será divulgado 
amanhã
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Governo inaugura segunda etapa
cEntro dE convEnçõEs dE jP

A segunda etapa do 
Centro de Convenções de 
João Pessoa – Poeta Ronal-
do Cunha Lima, localiza-
do no Polo Turístico Cabo 
Branco (às margens da ro-
dovia PB-008), será inau-
gurada amanhã, dia 30, às 
18h. Além do salão de expo-
sições e eventos, entregue 
em agosto de 2012, passa-
rão a funcionar o Centro de 
Congressos, o restaurante 

panorâmico e o mirante. Até 
a sua conclusão, deverão ser 
investidos R$ 170 milhões.

O Centro de Congressos 
possui blocos administra-
tivos em três pavimentos 
e salas multiuso com um 
auditório com capacidade 
para 2.340 pessoas. Ao todo 
são oito auditórios adapta-
dos conforme o público dos 
eventos. 

O mirante, que é um 
tronco de pirâmide inverti-
do, tem altura equivalente a 
um edifício de 17 andares, ou 
seja, 57 metros. No primeiro 
piso funcionará o restauran-
te. O acesso dos visitantes à 
área de contemplação vai ser 

feito por meio de dois ele-
vadores. Do topo as pessoas 
terão ampla visão de praias e 
de algumas áreas da cidade.

A área total do Centro 
de Convenções é de 34,52 
hectares, sendo 48.676 
metros quadrados de área 
construída. Os três estacio-
namentos – já em funciona-
mento – comportam mais de 
mil automóveis. O teatro, com 
3.042 lugares, será a terceira 
e última etapa da obra.

Primeira etapa
O Salão de Exposições e 

Eventos tem 19 mil metros 
quadrados de área cons-
truída e já abrigou eventos 

como o Festival de Turismo 
de João Pessoa, a Convenção 
Paraibana de Supermer-
cados e a Multifeira Brasil 
Mostra Brasil.

O ambiente tem quatro 
locais para credenciamento 
ou venda de ingressos; com-
porta até quatro eventos in-
dependentes, dividindo-se 
o espaço interno. Também 
comporta uma lanchonete 
com espaço para 32 mesas 
em área coberta e 40 mesas 
no deck e outras três lancho-
netes na área interna da fei-
ra, além de quatro conjuntos 
de sanitários.

O salão tem ainda oito 
saídas de emergências; aces-

so independente de funcioná-
rios, com vestiários feminino 
e masculino; um subsolo para 
a área técnica, com galeria 
subterrânea para sistema de 
exaustão mecânica, onde to-
das as instalações poderão 
ser feitas e distribuídas por 
valas no piso, de forma a for-
necer aos estandes pontos de 
água, energia, esgotos e cabe-
amento estruturado.

A cobertura do Salão de 
Feira e Eventos do Centro 
de Convenções foi concebi-
da em uma estrutura me-
tálica solta, em curvas, com 
vãos entre pilares de 46 x 
22,5 metros. O fechamento 
da área em alvenaria, com 

altura total de 5,6 metros, é 
independente da cobertura 
em estrutura metálica, for-
mando uma volumetria mais 
leve e solta. A área livre para 
exposições não tem laje.

O prédio do salão foi 
orientado no seu sentido 
longitudinal para o Norte e o 
Sul, de forma a permitir um 
maior sombreamento das fa-
chadas e ventilação natural. 
A ventilação do espaço inter-
no (área para exposições) é 
feita naturalmente, através 
da entrada de ar próxima ao 
piso a 0,50 metros, com ve-
nezianas tipo industrial, por 
possuírem área efetiva de 
ventilação.

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Solenidade de inauguração 
será realizada amanhã,  
a partir das 18h

Com a conclusão da segunda etapa do Centro de Convenções de João Pessoa, passarão a funcionar o Centro de Congressos, o restaurante panorâmico e o mirante, que é um tronco de pirâmide invertido

Somente com a inaugu-
ração da primeira etapa do 
Centro de Convenções a Pa-
raíba teve ampliada em 20% 
a capacidade do turismo de 
eventos e o Estado passou a 
ser incluído na rota das gran-
des atividades nacionais e in-
ternacionais.

Um exemplo disso é a Ro-
boCup, considerado o maior 
evento mundial de robótica e 
inteligência artificial, que de-
verá reunir 4 mil participantes 
de várias partes do mundo na 
Paraíba, no período de 19 a 25 
de julho de 2014 (uma semana 
após a Copa Mundial de Fute-
bol). Esta é a primeira vez que 
o Brasil sedia o evento, que já 
passou por 14 países.

O professor de robóti-
ca da Universidade Estadual 
Paulista (Unesp) e integrante 
da comissão organizadora da 
RoboCup 2014, Alexandre da 
Silva Simões, comentou que 

o Centro de Convenções foi 
um dos fatores determinantes 
para a escolha de João Pessoa 
como sede da RoboCup.

“Os pesquisadores da 
área de robótica já tentam 
fazer esse evento no Brasil há 
algum tempo, mas a gente 
ainda não tinha as condições 
necessárias para trazê-lo, pois 
é difícil conseguir um local 
com a área necessária para fa-
zer esse evento e com a qua-
lidade que o público europeu 
e asiático demanda para ter 
esse tipo de evento”, obser-
vou.

O Governo do Estado 
acredita que o Centro de Con-
venções vai gerar um grande 
impacto no desenvolvimento 
turístico do Estado, gerando 
melhorias no setor hoteleiro, 
incentivando a gastronomia 
da região e ampliando o nú-
mero de bares e restaurantes. 
O Centro também vai movi-

PB entra na rota das grandes atividades

mentar diretamente a cadeia 
econômica, através de seg-
mentos específicos como o de 
guias turísticos, taxistas e arte-
sões.

O presidente da Associa-
ção de Supermercados da Pa-
raíba (ASPB), Cícero Bernardo 
da Silva, afirmou que o Centro 
de Convenções é um equipa-

mento que faltava à cidade 
de João Pessoa para eventos 
de médio e grande portes e 
vai impulsionar o turismo de 
eventos e negócios.

A área total do Centro de Convenções é de 34,52 hectares, sendo 48.676 metros quadrados de área construída

FOTOS: Marcos Russo
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Gabarito das provas do Enem sai 
amanhã e o resultado só em 2014
29% dos 7,1 milhões de 
inscritos em todo país 
não fizeram as provas

Amanhã será divulga-
do o gabarito das provas do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). Na Paraíba 
187 mil pessoas estavam ins-
critas para se submeterem 
às provas. O resultado oficial 
das provas só será divulgado 
na primeira semana de janei-
ro de 2014. Para divulgar o 
resultado final é preciso con-
cluir a correção das provas 
de redação e os corretores 
terão de avaliar os textos de 
cerca de 5 milhões de pes-
soas que fizeram o exame. 
Como no ano passado, os 
candidatos terão acesso ao 
espelho da correção apenas 
para fins pedagógicos.

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais (INEP) ainda não tem 
dados por estado, mas divul-
gou que 29% dos 7,1 milhões 
de inscritos não fizeram as 
provas. As abstenções, se-
gundo o ministro da Edu-
cação, Aloizio Mercadante, 
têm se mantido constantes 
desde 2009, quando a taxa 
chegou a 37,7%. No ano pas-
sado, o percentual dos alu-
nos que não fizeram a prova 
foi 27,9% – dos 5,6 milhões 
inscritos, 4,17 milhões com-
pareceram. Este ano, número 
de participantes é recorde, 
20% a mais que o de 2012. 
O crescimento, desde 2009, 
está em 95%.  

Sobre a questão da se-
gurança, o ministro destacou 
que não houve vazamento. 
“A segurança foi muito efi-
ciente, não houve qualquer 
vazamento de qualquer in-
formação, o que é central 
para garantir a isonomia dos 
estudantes.”

O MEC informou que 12 
candidatos foram eliminados 
nesse domingo (27) por te-
rem usado celulares no local 
da prova. Eles postaram ima-
gens da prova e do cartão de 
resposta nas redes sociais. 
Nos dois dias do Enem, 36 
candidatos foram excluídos 
do exame por esse motivo. A 
pasta continuará monitoran-
do as redes sociais por tem-
po indefinido.

Em todo o país houve re-
clamação em relação ao local 
de prova, que era distante da 
residência dos candidatos. 

Na Paraíba os 187 mil 
candidatos fizeram provas 
em 417 locais de 45 diferen-
tes cidades. A Polícia Militar 
montou esquema especial 
para a distribuição das pro-
vas e para o monitoramento 
durante a aplicação dos exa-
mes. Nenhuma ocorrência 
grave ligada ao Enem foi re-
gistrada no Estado.

CFO 
Os candidatos que es-

tão concorrendo a uma vaga 
para o Curso de Formação de 
Oficiais (CFO) terão que es-
perar até o resultado final do 
Enem para serem convoca-
dos para as outras etapas do 
concurso, que são os exames 
complementarem e a avalia-
ção social. Para a Polícia Mi-
litar são 30 vagas, sendo 25 
masculinas e 5 femininas. 

Lidiane Gonçalves
lidianevgn@gmail.com

Faltando menos de dois meses 
para as festas de Natal e Ano Novo, 
cerca de 25 mil paraibanos, sendo a 
maioria de João pessoa e Campina 
Grande, continuam com os nomes 
no Serviço de Proteção ao Crédito. 
O diretor do SPC em João Pessoa, 
Lindemberg Vieira, disse ontem que 
apesar dos números, o paraibano é 
um bom pagador e que o número 
de devedores vem diminuindo no 
Estado. Ele alertou que o prazo lon-
go para pagamento é o principal vi-
lão da inadimplência, principalmen-
te porque os juros dos cartões de 
crédito são criminosos e estão dan-
do lucros milionários aos bancos. 
Lindemberg avisou também que é 
muito fácil limpar o nome do SPC, 
para isso, basta o consumidor se di-
rigir ao órgão, na Rua 13 de Maio, 
número 277, no centro de João Pes-
soa, que fica sabendo de toda sua 
situação crediária.

Consultores financeiros reco-
mendaram aos trabalhadores parai-
banos destinarem o dinheiro extra, 
ou seja, o 13º salário, para zerar ou 
amenizar as dívidas antes de realizar 
novas compras no final de ano. Dí-
vidas atrasadas com o setor de veí-
culos (com bancos que financiam a 
compra de automóveis, por exem-
plo) crescem a cada dia em todo o 
país. Com o consumidor recorren-
do a prazos longos, comprando em 
até 60 meses, por exemplo, quando 
atrasa o pagamento, ele chega a pa-
gar de 19% a 22% ao mês de juros 
e sua dívida vira uma bola de neve.

Empréstimo de cartão 
Lindemberg Vieira continua 

orientando as pessoas a não em-
prestarem seus cartões de crédito 
a terceiros, mesmo sendo velhos 
conhecidos, amigos, vizinhos e fa-
miliares. “Não empreste seu cartão 
a ninguém, nem mesmo a irmãos. 
Pois, dívidas atrasadas após emprés-
timo de cartão representam de 20% 

25 mil paraibanos têm dívidas no comércio
nomEs no spc

a 22% dos casos. Quem não tem 
cartão de crédito hoje é porque 
está em débito”, alertou.

Do total de pessoas que está 
com “nome no SPC” pelo atraso 
no pagamento de contas, uma par-
cela de 46% admite que a dívida 
poderia ter sido evitada. Dentro 
desse grupo, a maioria (66%) afir-
ma que deveria ter controlado os 
impulsos e ter resistido mais. Ou-
tros 32% admitem que não esta-
riam inadimplentes se, antes de 
comprar, tivessem feito um plane-
jamento financeiro, controlando 
o orçamento sem gastar mais do 

que recebem. Pelo menos esse é o 
resultado de uma pesquisa divulga-
da pela Confederação Nacional de 
Dirigentes Lojistas (CNDL) e Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC Brasil). 
Para o SPC Brasil, são considerados 
inadimplentes consumidores que 
estão com alguma conta em atraso 
há mais de 90 dias.

com o nome limpo
Para limpar o nome do SPC o 

consumidor, primeiramente, tem que 
ir até a Câmara dos Dirigentes Lojis-
tas, onde funciona o serviço SPC e sa-
ber como está sua situação perante o 

comércio. Em seguida, o consumidor 
deverá ir até a loja onde fez compras 
para fazer um acordo. O acordo pode 
ser para pagamento a vista ou em 
parcelas. Firmado o acordo, no ato 
da quitação da primeira parcela, o 
consumidor passa a ter o nome lim-
po no SPC e o crédito restabelecido. 
Lindember, disse que não existe um 
perfil delineado sobre as pessoas que 
têm o nome “sujo” no SPC. “São pes-
soas de todas as classes sociais e elas 
passam a ter o nome no SPC, princi-
palmente por fazerem compras com 
prazos muito longos e acabam não 
conseguindo pagar”, afirmou.

A CNDL e o SPC Brasil 
divulgaram uma série de re-
comendações para que os 
consumidores não fiquem 
inadimplentes em suas com-
pras. Segundo as entidades, 
as pessoas devem privilegiar 
pagamentos à vista; devem 
fazer planejamento financeiro 
com uma planilha mensal de 
gastos, além de preferir um 
número menor de prestações 
nas compras a prazo.

Os clientes também de-
vem somar os juros e calcular o 
preço final dos produtos com-
prados a prazo (para ter uma 
ideia do valor pago em juros); 
não devem se ater ao valor da 
prestação e sim ao preço final 
da mercadoria, e manter uma 
reserva financeira por segu-
rança. Outra recomendação 
é que os consumidores não 
comprometam toda sua renda 
com compras.

proEndividados
A CDL João Pessoa rea-

liza hoje, às 12h, em sua 
sede, mais uma edição do 
seu institucional ‘Almoço do 
Varejo’. O evento terá como 
convidado Antônio Carneiro 
de Paiva Júnior, juiz-coorde-

nador do programa ProEndi-
vidados. Na oportunidade, 
os lojistas poderão conhecer 
detalhes da iniciativa conci-
liadora que vem sendo im-
plantada pelo Tribunal de 
Justiça do Estado.

Preocupado com os cres-
centes índices de endivida-
mento do consumidor parai-
bano, o TJPB iniciou no dia 
30 de setembro as atividades 
do ProEndividados, programa 
que tem por objetivo interme-
diar e conciliar dívidas entre 
pessoas inadimplentes e em-
presas credoras, visto que a 
inadimplência é um mal que 
prejudica a saúde financeira 
de grande parcela dos em-
preendimentos da capital e, 
consequentemente, é nociva à 
economia do estado.

A Câmara de Dirigentes 
Lojistas de João Pessoa apoia 
a iniciativa do TJPB e usará 
seus canais de comunicação 
para levar ao conhecimento 
dos lojistas as vantagens em 
colaborarem com o programa. 
“Acreditamos que o ProEn-
dividados é um projeto com 
grande potencial. Muitas pes-
soas desejam saldar suas dívi-
das, mas não sabem por onde 

começar e o programa será 
um caminho para diminuir o 
endividamento. Ganham com 
isso o consumidor e o lojista”, 
avaliou o presidente da CDL, 
Eronaldo Maia.     

programa 
As pessoas que moram em 

João Pessoa e que têm sérios 
problemas de endividamento 
podem buscar a Justiça para 
tentar negociar suas dívidas 
junto aos seus credores. 

O interessado deve ir ao 
espaço do programa ProEn-
dividados, localizado no hall 
do Fórum Cível da capital 
(Avenida João Machado, s/nº, 
no Centro), munido de docu-
mentos pessoais (Identidade, 
CPF), comprovante de ren-
dimento e cópia das dívidas 
(fatura do cartão de crédito, 
contas de água, luz, telefone, 
empréstimos e outros) e falar 
com a equipe de conciliado-
res do projeto para preencher 
um cadastro e assinar o termo 
de compromisso. Após isso, 
é marcada uma audiência, 
que iniciará as negociações. 
Mais informações podem 
ser obtidas pelo telefone 
(83) 3208-2430.

cuidados para evitar inadimplência

A exemplo dos anos anterio-
res, o comércio de João Pessoa 
deverá, no mês de dezembro, 
ampliar o horário de funciona-
mento para atender o aumento 
da demanda com as compras de 
fim de ano, até as 19h, e tam-
bém abrir as portas aos domin-
gos. Nos principais shoppings da 
capital, o horário também será 
ampliado, podendo chegar até a 
meia-noite. 

De acordo com o presidente 
da Câmara dos Dirigentes Lojistas 
de João Pessoa, Eronaldo Maia, os 
estabelecimentos têm liberdade 
para ampliar o seu atendimento 
no período, em razão de um acor-
do coletivo já firmado com toda a 
categoria. 

Com a Convenção de Traba-
lho, ou Acordo Coletivo, o comér-
cio ficou livre para abrir as portas 
quando bem quiser e a qualquer 
hora, desde que pague ao traba-
lhador o dia trabalhado aos do-
mingos no valor de R$ 38,00 e lhe 
conceda uma folga no dia seguin-
te. No próximo sábado, 2 de no-
vembro, não haverá expediente 
no comércio em virtude do feria-
do nacional de Finados.

Lojas terão 
horário ampliado

Apesar dos números, o paraibano é considerado um bom pagador e o número de devedores vem diminuindo no Estado

José Alves
zavieira2@gmail.com
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INSTITUTO HISTÓRICO E GEOGRÁFICO PARAIBANO
Edital

O Presidente do Instituto Histórico e Geográfico Paraibano, Joaquim Osterne Carneiro, no uso 
de suas atribuições e de acordo com o Estatuto e o Regimento Interno do IHGP, abre o prazo de 
30(trinta) dias, para o registro de inscrições dos candidatos que quiserem ocupar a Cadeira Nº 26 
do seu Quadro de Sócios Efetivos, vaga com o falecimento do Historiador Eurivaldo Caldas Tavares.

Os candidatos ao preenchimento da aludida vaga deverão ser propostos por no mínimo três 
associados efetivos do Instituto, no gozo de seus direitos, juntando, além do curriculum vitae, 2 
(duas) fotografias 5x7, bem como exemplares dos seus trabalhos publicados. O prazo para rece-
bimento das propostas é até as 17h00 horas dos dias 06 de agosto de 2013 a 30 de agosto 2013, 
impreterivelmente e deverá ser feita mediante protocolo na Secretaria do IHGP, à Rua Barão do 
Abiaí 64 - João Pessoa – PB.

João Pessoa, 02 de Agosto de 2013.
Joaquim Osterne Carneiro

Presidente

A Cooperativa de Projetos, 
Assistência Técnica e Capaci-
tação do Nordeste – Coopacne 
realizará hoje a celebração dos 
resultados do Projeto Rio Ma-
manguape, patrocinado pela 
Petrobras, através do Programa 
Petrobras Ambiental, no Con-
vento Ipuarana, a partir das 
13h30, em Lagoa Seca, distante 
139 quilômetros de João Pessoa. 
A programação prevê uma cele-
bração religiosa, um ato solene 
para a entrega de certificados de 
beneficiados em cursos de capa-
citação e um coquetel de come-
moração.

Durante o evento serão 
destacadas as capacitações que 
foram realizadas pelo Projeto 
Rio Mamanguape desde 2011, 
nas mais diversas áreas e nos 

Cooperativa realiza atividade 
do Projeto Rio Mamanguape

A Polícia Federal (PF) desco-
briu, no domingo (27) um segun-
do imóvel alugado pela quadrilha 
que pretendia assaltar uma em-
presa de transportes de valores 
no município de Patos, a 305 km 
de João Pessoa. A casa fica próxi-
mo a uma agência bancária e a 
PF suspeita que este seria outro 
alvo do bando. Nenhuma prisão 
havia sido realizada até o final da 
manhã de ontem, mas as investi-
gações em relação ao túnel que 
foi descoberto no sábado (26) 
estão avançadas. Os dois imóveis 
pertencem a uma radialista que 
mora na região. As investigações 
estão em andamento e, segundo 
o delegado Antônio Glautter de 
Azevedo Morais, as escavações 
começaram há cerca de dois me-
ses e o alvo seria uma empresa de 
transporte de valores.

Pelo que já foi observado 
em relação à quadrilha, o mais 
provável, de acordo com ele, é 
que o grupo seja de fora do Es-
tado. "O grupo é formado por 
profissionais", ressaltou. A PF, 
que já tem suspeitos do crime, 
descobriu a escavação através de 
denúncia anônima e monitorou 
o local antes de cumprir man-
dado de busca e apreensão. A 
escavação seguia em direção ao 
cofre da empresa de transporte 
de valores Prosegur.  

"Ainda não realizamos ne-
nhuma prisão, mas estamos 
avançando nas investigações. Te-
mos algumas informações, mas 
não podemos revelar detalhes 
para não atrapalhar o trabalho. 
O que é possível adiantar é que 
a quadrilha não é de amadores. 
São profissionais bastante prepa-
rados para realizar esse tipo de 
escavação, porque tinham equi-
pamentos com tecnologia avan-
çada, com iluminação, sistema de 
ventilação, bomba de oxigênio, 
entre outros equipamentos", dis-
se Antônio Glautter. 

O crime frustrado tem se-
melhança com o que ocorreu em 
2005, contra o Banco Central de 
Fortaleza (CE), caso desta nature-
za de maior repercussão no país 
e que resultou no roubo de R$ 
164,7 milhões. Apenas mais um 
assalto com características pare-
cidas foi registrado em território 
nacional, em Porto Alegre (RS). 
Nas três situações, como obser-
vou o delegado, a forma de atua-
ção do grupo e os equipamentos 
utilizados são os mesmos. 

"Foi uma surpresa para a 
Polícia Federal registrar uma 
ação desse tipo em Patos. Na bi-
bliografia policial, apenas estes 
dois outros casos com os mes-
mos detalhes ocorreram no Bra-
sil. Não há nenhuma diferença na 
tecnologia utilizada e na forma 
de agir. Eles são muito bem pre-
parados", declarou. 

O túnel ainda está sendo 
periciado, mas o delegado afir-
mou que, a partir de cálculo pre-
liminar, a distância da casa até o 
cofre da empresa de transportes 
de valores é de 80 metros, dos 
quais cerca de 50 metros já ha-
viam sido escavados. Durante a 
operação policial, não havia nin-
guém na casa. Também não foi 
encontrado nenhum integrante 
da quadrilha no segundo imóvel.

Bando escavava dois túneis 
para assaltar empresa de 
transporte de valores

PF descobre novo túnel em Patos
PLANO DE ASSALTO

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

A cidade de Pedra 
Branca, no Sertão parai-
bano, será mais uma cida-
de a sair do isolamento e 
integrar o mapa asfáltico 
da Paraíba. Na noite desse 
sábado (26), o governador 
Ricardo Coutinho encerrou 
uma agenda intensa de 
obras com a assinatura da 
ordem de serviço para pa-
vimentação do trecho de 13 
km da rodovia PB-356/354, 
ligando Pedra Branca/Nova 
Olinda.

O investimento na 
construção da estrada será 
de R$ 9.447.798,03, com 
recursos próprios do Estado 
que beneficiará diretamen-
te 10 mil habitantes dos dois 
municípios e também inte-
grará Nova Olinda ao muni-
cípio de Itaporanga. Ricardo 
e sua comitiva foram recebi-
dos com festa para autori-
zar a obra, que representa 
o início da realização de um 
sonho antigo dos morado-
res das duas cidades.

O governador disse que 

autorizar mais essa rodovia 
representa uma alegria mui-
to grande e a sensação de 
estar fazendo história junto 
com o povo que tanto so-
nhou em ganhar um acesso 
asfáltico. Ele destacou o de-
senvolvimento vivenciado 
pelas 12 cidades que já saí-
ram do isolamento no atual 
governo. 

O prefeito de Pedra 
Branca, Alan Bastos, afir-
mou que junto com a estra-
da que liga o município a 
Itaporanga, o asfaltamento 
da PB-356/354 é a obra mais 
importante para a cidade. 
“Os produtores rurais, os 
comerciantes, a população 
todos saem ganhando com 
a estrada e só temos a agra-
decer ao governador pelos 
investimentos em nosso 
município”, enfatizou.

A dona de casa Maria 
de Lurdes, de Nova Olinda, 
não escondia a satisfação 
do início das obras da estra-
da. “Devido a péssimas con-
dições da estrada os carros 

e motos sempre quebram e 
causam transtornos a todos. 
Mas, com a estrada, o tem-
po da poeira vai acabar”, 
comentou.

Nova Escola
Ricardo Coutinho ain-

da inaugurou a reforma da 
Escola Estadual de Ensino 
Fundamental Raimundo 
Epaminondas de Sousa, na 
cidade de Pedra Branca. 
Foram investidos na obra 
recursos na ordem de R$ 
247.354,32 para recupera-
ção total da escola que tem 
seis salas de aulas, laborató-
rio de informática e parte 
administrativa. 

A unidade de ensino 
que foi totalmente refor-
mada vai beneficiar 259 alu-
nos nos turnos da manhã, 
tarde e, à noite, alunos da 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA) e do Programa Pri-
meiros Saberes da Infância. 
Há um ano, a escola amea-
çava cair e agora está nova 
e bem equipada.

População ganha estrada e escola
EM PEDRA BRANCA

Reforma da Escola Raimundo Epaminondas de Sousa vai beneficiar 259 estudantes

FOTOS: Roberto Guedes/Secom-PB

Pela cidade

“Feliz é a cidade que tem um espaço desses. 
Considero o local mais bonito da cidade. Isso 
força o poder público a ter uma atenção especial 
a este açude, que é um verdadeiro cartão 
postal do nosso município”, comentou Romero 
Rodrigues, na manhã do domingo.

l MANhã DE LAzER

O anúncio de Romero sobre a revitalização 
aconteceu durante a abertura da chamada manhã 
de lazer “Campina Ativa”, que promove atividades 
de lazer e esportes no entorno do Açude Velho e até 
mesmo dentro do açude, com lanchas, caiaques e 
jetskys.

l O MESTRADO

Já está aberta seleção para formação da 
nova turma do Mestrado em Ciências Agrárias da 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB), que tem 
prazo até o dia 18 de novembro para inscrições no 
processo seletivo. Ao todo, estão sendo oferecidas 
vinte vagas.

Encontro 

O vereador campinense Rodrigo Ramos 
(Solidariedade) classificou como “ótimo” um 
encontro que teve com o ex-senador Wilson 
Santiago, presidente do PTB. De acordo com Rodrigo, 
o encontro foi “casual” e os dois conversaram sobre 
“conjuntura política”.

Durante o Enem

A polícia registrou quatro ocorrências durante a 
realização das provas do Enem em Campina Grande. 
Três pessoas presas acusadas de furtar carros de 
candidatos. A prisão aconteceu no bairro da Prata, nas 
proximidades da UFCG, por policiais da Rotam do II 
BPM.

Apreensões

Os acusados presos têm passagem pela 
polícia e estavam em um carro locado. Com os 
responsáveis, foram apreendidos um aparelho de 
DVD automotivo, celulares, máquinas fotográficas 
e ferramentas utilizadas para abrir os veículos 
enquanto os estudantes estavam nas salas de 
prova.

“III Prêmio Criança.PB de Jornalismo”

Este ano tem como tema “Enfrentando as 
Violações de Direitos de Crianças e Adolescentes”, 
vai premiar em dinheiro os 15 melhores trabalhos 
jornalísticos e os três melhores trabalhos 
desenvolvidos por estudantes universitários dos 
cursos de Comunicação Social. A ficha de inscrição 
está disponível no site do Criança.PB (www.crianca.
pb.gov.br).

"AVC...eu me importo”

Campanha do Dia Mundial do AVC chega a sua quarta 
edição. A cada ano, cerca de seis milhões de pessoas morrem 
de acidente vascular cerebral (AVC). No Brasil, essa é a 
primeira causa de morte e incapacidade. Para tentar reverter 
esse quadro, hoje, a Campanha do Dia Mundial do AVC realiza 
ações de conscientização sobre a doença.

Açude Velho

O prefeito de Campina Grande, Romero Rodrigues, 
anunciou no último fim de semana que o Açude Velho, 
berço do nascimento da cidade Rainha da Borborema, 
passará por um necessário processo de revitalização, 
inclusive com dragagem, no ano que vem.

Cartão postal

sete municípios de sua abran-
gência, como também as pesso-
as que foram beneficiadas com 
estas ações.

Muitas destas capacitações 
aconteceram nas áreas de edu-
cação ambiental e de projetos 
produtivos. Um exemplo foi a 
formação em educação ambien-
tal para professores das esco-
las municipais. Entre os cursos 
na área de projetos produtivos 
estão incluídos os de beneficia-
mento de sementes de erva-do-
ce e com plantas medicinais em 
produtos artesanais de higiene 
pessoal e decoração.

A gestora do projeto e re-
presentante da Petrobras, a 
Cláudia Lapenda, confirmou sua 
participação do evento.

 
Artesanato
Durante a solenidade de 

celebração de resultados a Coo-
pacne entregará aos participan-
tes brindes que foram confeccio-
nados pelos grupos de produção 
artesanal do Projeto Rio Ma-
manguape. Os brindes produzi-
dos são resultados das capacita-
ções realizadas pelo projeto com 
os grupos na área de artesanato, 

com a fibra da bananeira, papel 
craft e em produção artesanal 
com plantas medicinais.

Os grupos de produção ar-
tesanal trabalharam na Escola 
Apícola, localizada em Alagoa 
Nova, e produziram cestas com 
a folha da bananeira e caixas de 
papel craft que conterão sabo-
netes sólidos e líquidos, velas 
decorativas e perfumadas e 
pomadas, também produzidos 
por eles.

 
Projeto
O objetivo geral do projeto 

Rio Mamanguape é a conserva-
ção e preservação das nascentes 
do Rio Mamanguape, estimulan-
do o desenvolvimento sustentá-
vel de sua área de abrangência, 
tendo como eixo o uso e manejo 
racional dos recursos hídricos e 
qualidade de vida da população 
ribeirinha.

Nos seus objetivos específi-
cos estão a recuperação de áreas 
degradadas e a viabilização à po-
pulação o acesso a estruturas e 
equipamentos de captação e ar-
mazenamento de água da chuva 
e aproveitamento sustentável 
dos recursos hídricos.



Botafogo e Treze vão se 
enfrentar e já conhecem 
alguns dos adversários

Clássico paraibano na Série C

Curtas

Palmeiras já fala em 
jogar a Libertadores

Caixa vai auditar os 
ingressos da Copa

Flamengo prioriza 
a Copa do Brasil

Calote na renda do 
jogo no Castelão

Muricy já iguala os
números de 2006

Conquistado o retorno à elite do 
futebol nacional, é hora de o Palmeiras 
pensar o que será de 2014, ano do 
centenário do clube. Diversos ídolos 
de diferentes épocas do time alviverde 
querem um time mais competitivo 
no ano que vem e, principalmente, a 
classificação à Libertadores. 

A Caixa Econômica Federal vai auditar 
o sorteio de ingressos populares da Copa  de 
2014. O banco firmou um convênio com o 
Ministério do Esporte e vai supervisionar o 
sistema que vai definir quem terá o direito de 
comprar as entradas da categoria 4 (os mais 
baratos) do Mundial caso haja uma demanda 
maior que a oferta de bilhetes.

O Flamengo não esconde de 
ninguém que todas as suas atenções estão 
na semifinal da Copa do Brasil. Os titulares 
foram a campo no empate sem gols com 
a Lusa, mas a disposição e a velocidade já 
eram bem diferentes das mostradas durante 
clássico com o Botafogo.  No entanto, a zona 
de rebaixamento ainda preocupa.

Virou caso de polícia o rateio da 
renda do jogo entre Portuguesa e Flamengo, 
disputado no último domingo na Arena 
Castelão, pela 31ª rodada da Série A do 
Campeonato Brasileiro, e que terminou 
empatado por 0 a 0. Os dirigentes da Lusa, 
mandante da partida, a Federação Paulista 
de Futebol, a Federação Cearense de 
Futebol, o Hotel Iate Plaza e a Arena Castelão 
registraram boletim de ocorrência no 2º 
Distrito Policial, em Fortaleza, contra a Xaxá 
Produções acusando de calote.

Da renda de R$ 810.950, as partes 
envolvidas não receberam nada. O BO 
foi feito em nome das cinco entidades 
cobrando o pagamento das quotas. A 
Xaxá, que é uma empresa promotora do 
Mato Grosso do Sul, fechou contrato com 
a Arena Castelão para trazer o jogo para 
Fortaleza. O dono da empresa que não teve 
o nome revelado está foragido.

A vitória sobre o Inter melhorou 
ainda mais o ótimo rendimento do técnico 
Muricy Ramalho em sua volta ao São Paulo. 
Ele igualou seu início no clube em 2006, 
com a mesma campanha nos primeiros 14 
jogos que disputou. Em 2006 e agora, Muricy 
conquistou nove vitórias, dois empates, além 
de sofrer três derrotas.

VasCo TeM 66% de ChanCes de Cair Para a série B

A  sete rodadas para o fim do Campeonato Brasileiro, a disputa para fugir do rebaixamento ainda está longe de ser definida. Com exceção 
do Náutico, virtualmente rebaixado, as três vagas restantes à Série B têm seis postulantes com no mínimo 10% de risco de queda,    
segundo cálculos do matemático Oswald de Souza. A vitória da Ponte Preta no confronto direto com o Vasco foi determinante para 

embolar as últimas posições. A equipe paulista diminuiu seu perigo de degola de 87% para 70% e fez aumentar o dos cariocas de 53% para 
66%. Já o Criciúma, que chegou a assustar o líder Cruzeiro na rodada, também segue na briga, com 73% de ameaça. A rodada também não foi 
boa para Fluminense e Bahia, que não venceram jogando em casa. O Tricolor carioca perdeu para o Vitória e teve seu risco de queda ampliado de 
23% para 33%. Já o baiano empatou com o Atlético-PR e também viu sua ameaça crescer de 27% para 31%.

Vitor Felipe vence 
etapa do mundial 
de vôlei de praia 
ao lado de Alison

Apenas um atleta das 
seleções brasileiras de vôlei 
de praia ainda não tinha con-
seguido chegar a uma final 
de etapa do Circuito Mundial 
nesta temporada. Justamente 
um medalhista olímpico. Mas 
essa história acabou na ma-
nhã do último sábado. 

E Alison não só chegou 
à sua primeira decisão na 
edição 2013 como sagrou-
se campeão do Grand Slam 
de Xiamen (CHN) ao lado do 
paraibano Vitor Felipe. Um 
título maiúsculo, de forma 
invicta, em cima dos atuais 
campeões do mundo.

Assim como aconteceu 
no Grand Slam de Moscou 
(RUS), a técnica Letícia Pes-
soa resolveu abrir as duas du-
plas que já não brigavam mais 
pelo título da temporada para 
unir experiência e juventude, 
dando mais bagagem interna-
cional aos mais jovens. 

Massa destaca o 
tetra de Vettel e
ignora Alonso 
entre melhores

Felipe Massa elogiou o 
quarto título consecutivo de 
Sebastian Vettel na F1 e ele-
vou o piloto da Red Bull a um 
patamar histórico na catego-
ria. Mas o quase ex-piloto da 
Ferrari, notadamente, não 
mencionou o nome de Fer-
nando Alonso quando deci-
diu fazer uma lista dos des-
taques em todos os tempos, 
logo após a corrida na Índia.

“Vettel assinou seu 
nome como um dos melho-
res pilotos da história da F1. 
Está junto com Senna, Schu-
macher, e junto com outros 
pilotos que estão o tempo 
todo no topo”, declarou.

O ferrarista evitou com-
parações e desconversou 
sobre o melhor piloto da his-
tória da F1: “Muitas pessoas 
acham que Ayrton foi o me-
lhor da história. Ele teve ape-
nas três campeonatos, com-
parado a pilotos que tiveram 
mais”, comentou.
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A Paraíba terá o clássi-
co tradição entre Botafogo 
e Treze na Série C do Cam-
peonato Brasileiro de 2014. 
Com a derrota por 2 a 0 
para o Vila Nova, no último 
domingo, no Serra Doura-
da, em Goiânia, o Galo não 
conseguiu chegar às semifi-
nais da competição, e conse-
quentemente se classificar 
para a Série B do próximo 
ano. Já o Botafogo garantiu 
por antecipação a sua clas-
sificação para a Série C e 
ainda pode ser campeão da 
Série D.

A delegação do Treze 
retornou, ontem, no final 
da tarde a Campina Gran-
de. Logo no desembarque, 
o presidente Eduardo Me-
deiros disse que ficou sa-
tisfeito com a campanha do 
clube na Serie C. "Fizemos 
uma grande campanha e por 
pouco não conseguimos a 
classificação. Todos estão de 
parabéns, e agora é tentar 
manter o elenco para come-
çarmos 2014 com uma base 
já formada, e não cometer os 
erros que cometemos este 
ano", disse.

Treze e Botafogo devem 
ficar no grupo A da Série C de 
2014, com as equipes do Nor-
te, Nordeste e Centro-Oeste. 
Levando em consideração a 
situação atual de todas as sé-
ries do Campeonato Brasilei-
ro, já estariam neste grupo os 
seguintes clubes: os que per-
maneceram na Série C, como 
Treze, Fortaleza, Águia Mara-
bá e Cuiabá. Mais os que su-
biram da Série D, Botafogo e 
Salgueiro, além dos que hoje 
desceriam da Série B, Pais-
sandu e ASA, classificação de 
momento, já que a Segunda 
Divisão ainda está em disputa 
e faltam seis rodadas. Neste 
caso, faltaria apenas mais um 
clube para completar os 10 
do grupo, que será definido 
pela CBF, entre os classifica-
dos que pertencem a outras 
regiões.

Além do Campeonato 
Brasileiro da Série C, Treze 
e Botafogo ainda poderão se 
enfrentar na Copa do Nor-
deste, além do Campeonato 
Paraibano de 2014.

A delegação do Botafogo 
retornou ontem no início da 
noite a João Pessoa, após a der-
rota para o Juventude por 2 a 1, 
na primeira partida da decisão 
do título brasileiro da Série D. 
Apesar da derrota, o clima en-
tre os jogadores e a comissão 
técnica era dos melhores, e 
todos estão confiantes para o 
jogo da volta, programado para 
domingo, às 16h, no Almeidão.

Perdemos para uma gran-
de equipe, jogando de igual 
para igual, e temos condições 
perfeitamente de reverter este 
resultado em casa, com o apoio 
de nossa torcida. Este grupo já 
provou que é capaz de reverter 
situações desfavoráveis. Será 
outro jogo muito difícil, mas 
vamos nos preparar a sema-
na toda para este confronto. A 
gente espera que o nosso tor-
cedor compareça em massa e 
empurre nosso time para cima 
do adversário”, disse.

Os jogadores mostraram 
ainda mais otimismo do que o 
treinador. Para o volante Pio, é 
mais um desafio a ser vencido 
pelo grupo. “ Nós já superamos 
vantagens maiores de nossos 
adversários. Acho que pode-

mos vencer bem com a ajuda  
de nossa torcida”, disse. Outro 
que enfatizou a importância 
da torcida do Belo foi o goleiro 
Remerson. “O Juventude vai co-
nhecer a força de nossa torcida 
que canta o jogo inteiro.”.

O elenco do Botafogo 
volta aos treino hoje, em uma 
academia da cidade. Para o 
jogo da volta contra o Juven-
tude, o técnico Marcelo Vilar 
não vai poder contar com o 
zagueiro Marcel. Ele levou o 
terceiro cartão amarelo em 
Porto Alegre e vai cumprir 
suspensão.

Vistoria no Almeidão
A Comissão de Comba-

te a Violência nos Estádios 
da Paraíba fará hoje, às 15 h, 
uma nova vistoria no estádio 
Almeidão. O Governo do Es-
tado e a Construtora Via En-
genharia realizou uma série 
de ações para tentar liberar 
a arquibancada sol do Almei-
dão. Caso não haja nenhum 
problema de segurança para 
o torcedor, o MP examinará os 
laudos dos órgãos fiscalizado-
res e poderá liberar a venda de 
ingressos. 

Elenco volta a treinar
hoje para grande final

BOTAFOGO

Hoje será batido o mar-
telo sobre o Campeonato Pa-
raibano da Primeira Divisão 
de 2014. A partir das 16h, 
os dirigentes dos clubes e 
da Federação Paraibana se 
reúnem, pela segunda e últi-
ma vez, na sede da FPF, para 
discutir os detalhes da com-
petição, que tem três pro-
postas para o início: uma que 
defende o começo no dia 2 de 
janeiro, outra no dia 5 de ja-
neiro, e uma terceira, defen-
dida pelo Botafogo e Treze, já 
rejeitada por alguns clubes, 
que é o início da competição 
ainda este ano.

Com a continuação do 
Treze na Série C do Campe-
onato Brasileiro de 2014, a 
presidente da FPF, Rosilene 
Gomes, vai tentar um adia-
mento da estreia do Galo e 
do Botafogo na competição 
nacional, programada para 
começar no dia 27 de abril. 
“Assim, ganharemos mais 
uma data, já que nosso cam-
peonato está programado 
para terminar no dia 17 de 
abril, e desta forma poderí-
amos ganhar mais uma data 

Reunião na FPF define 
o início do Paraibano

CONSELHO ARBITRAL

Treze e Botafogo decidiram o Campeonato Paraibano este ano e vão brigar no mesmo grupo da Série C do Brasileiro pelo acesso 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Nova reunião na sede da FPF

para a decisão do título”, dis-
se a presidente. 

Caso o Treze tivesse se 
classificado para a Série B, 
isto seria impossível, porque 
a competição nacional está 
prevista para começar já no 
dia 19 de abril. Por causa da 
participação na Copa do Nor-
deste, Treze e Botafogo não 
participam do primeiro tur-
no do Campeonato Paraiba-
no de 2014, que terá um sis-
tema idêntico ao deste ano, 
quando Campinense e Sousa 
só entraram no campeonato 
no segundo turno.

FOTOS: Divulgação



TRE divulga todos os postos 
biometria na paraíba
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O secretário de Tecnologia da Informação do Tribunal, Leonardo Lívio, informou que foram disponibilizadas 18 mil vagas para estes 
postos, todas já foram preenchidas. E, até o dia 14 de novembro todos esses eleitores serão recadastrados e devem ser abertas mais vagas pela 
internet na capital. 
  

  
 

Postos de atendimento biométrico na Paraíba 
 
 
JOÃO PESSOA  
  

LOCAL 
 

TIPO DE ATENDIMENTO CAPACIDADE DE ATENDIMENTO 
/KITS  

 Fórum Eleitoral 
Rua Odon Bezerra, 309, Tambiá 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 18h 
 

Agendamento pela Internet 932 pessoas por dia / 25 guichês 

Sede do TRE-PB 
Avenida Princesa Isabel, 201, Centro 
Horários: segunda a quinta, entre 12h e 18h; sexta, 
entre 8h e 14h 
 

Agendamento pela Internet 200 pessoas por dia / 5 guichês 

Centro Administrativo da Prefeitura 
Rua Diógenes Chianca, 1777, Água Fria 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 14h 
 

Agendamento pela Internet 320 pessoas por dia / 8 guichês 

Casa da Cidadania de Mangabeira 
Elias Pereira de Araújo, s/n (ao lado do Mercado Público 
de Mangabeira) 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 17h30 
 

Agendamento pela Internet 160 pessoas por dia / 4 guichês 

Subprefeitura de Mangabeira 
Coronel Benvenuto Gonçalves Costa, nº:272 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 14h 
 

Agendamento pela Internet 800 pessoas por dia / 20 guichês 

Fórum Trabalhista Maximiano Figueiredo  
Shopping Tambiá  
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 18h 
 

Agendamento pela Internet 120 pessoas por dia / 3 guichês 

Casa da Cidadania de Manaíra 
Manaíra Shopping 
Horário: 
 

Agendamento pela Internet 760 pessoas por dia / 19 guichês 

Universidade Federal da Paraíba (UFPB), Campus I 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 18h 
 
 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

200 pessoas por dia / 5 guichês 

 
Campina Grande 
    
 Fórum Eleitoral 

Rua Rio Grande do Sul, SN – Liberdade  
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 18h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

640 pessoas por dia / 16 guichês 

Museu Vivo da Ciência e Tecnologia 
Largo do Açude Novo, s/n, Centro 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 18h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

800 pessoas por dia / 20 guichês 

Universidade Estadual da Paraíba (UEPB) 
Rua Baraúnas, 351, Bairro Universitário 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 
 
 

40 pessoas por dia / 1 guichê 

 
 
Aguiar Fórum Eleitoral de Piancó 

Virgílio Silva, S/N, Bairro Jardim Ouro 
Branco, Piancó 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Boa Vista Fórum Eleitoral de Campina 
Grande  
Rua Rio Grande do Sul, SN - 
Liberdade - Campina Grande 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 
18h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Caiçara Cartório Eleitoral da 15ª Zona 
Eleitoral 
Endereço: Rua Antenor Navarro, s/n - 
Centro - Caiçara 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Capim Cartório Eleitoral da 7ª Zona 
Eleitoral 
Rua Presidente Kennedy, s/n - BR-
101, Mamanguape 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
13h30 
 

  

Catingueira Central de Atendimento ao Eleitor 
de Piancó 
Fórum Eleitoral Des. João Antônio de 
Moura, Rua Virgílio Silva, S/N - Bairro 
Jardim Ouro Branco - Piancó 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h 
 

Cuité de 
Mamanguape 

Cartório Eleitoral da 7ª Zona 
Eleitoral 
Rua Presidente Kennedy, s/n, BR-
101, Mamanguape 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
13h30 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Câmara Municipal de Cuité de 
Mamanguape 
Rua da Matriz, 107, Cuité de 
Mamanguape 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
13h30 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Emas Fórum Eleitor de Piancó 
Endereço:Fórum Eleitoral Des. João 
Antônio de Moura, Rua Virgílio Silva, 
S/N - Bairro Jardim Ouro Branco - 
Piancó 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Igaracy Fórum Eleitor de Piancó 
Fórum Eleitoral Des. João Antônio de 
Moura, Rua Virgílio Silva, S/N, Bairro 
Jardim Ouro Branco 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Itapororoca Câmara Municipal de Itapororoca 
Endereço: Rua Paulo Rodrigues, 2 - 
Centro  
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
13h30 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Cartório Eleitoral da 7ª Zona 
Eleitoral 
Rua Presidente Kennedy, s/n - BR-
101, Mamanguape 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
13h30 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Lagoa Seca Fórum Eleitoral de Campina 
Grande 
Rua Rio Grande do Sul, SN - 
Liberdade 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 
18h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Logradouro Cartório Eleitoral da 15ª Zona 
Eleitoral 
Rua Antenor Navarro, s/n - Centro - 
Caiçara 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Mamanguape Cartório Eleitoral da 7ª Zona 
Eleitoral 
Rua Presidente Kennedy, s/n - BR-
101, Mamanguape 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
13h30 
 

Agendamento pela internet ou 
distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Massaranduba Fórum Eleitoral de Campina 
Grande 
Rua Rio Grande do Sul, SN, 
Liberdade, Campina Grande 
Horários: segunda a sexta, entre 8h e 
18h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Mataraca Cartório Eleitoral da 7ª Zona 
Eleitoral 
Rua Presidente Kennedy, s/n, BR-
101, Mamanguape 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
13h30 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Nova Olinda Fórum Eleitoral de Piancó 
Rua Virgílio Silva, S/N, Bairro Jardim 
Ouro Branco, Piancó 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h  
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Olho d'Água Fórum Eleitoral de Piancó Rua 
Virgílio Silva, S/N, Bairro Jardim Ouro 
Branco, Piancó 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h 
 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

Serra da Raiz Cartório Eleitoral da 15ª Zona 
Eleitoral 
Endereço: Rua Antenor Navarro, s/n, 
Centro, Caiçara 
Horários: segunda a sexta, entre 7h e 
14h 

Distribuição de senhas, por 
ordem de chegada 

 

 

JOÃO PESSOA

CAMPINA GRANDE

Ao todo, agora já são 30 
os postos de biometria
em funcionamento na PB

Com a inauguração de 
mais dois postos de reca-
dastramento biométrico 
em Campina Grande na úl-
tima quinta-feira - um na 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), no bairro 
Universitário, e um no mu-
seu da Ciência e da Tecno-
logia, no Açude Novo, - já 
são 30 os postos de aten-
dimento do TRE em todo o 
Estado. 

A ampliação, segundo o 
presidente do TRE, desem-
bargador Marcos Cavalcan-
ti,  é para cumprir o prazo 
estabelecido pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) de 
realizar todo o cadastra-
mento dos eleitores até o 
dia 21 de março de 2014. 
Na Paraíba, serão recadas-
trados 895 mil eleitores, em 
19 municípios.

“Queremos que, como de 
costume, o Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba seja ca-
paz de cumprir a meta esti-
pulada pelo TSE porque sabe-
mos que, com a colaboração 
da população e dos servido-

Gledjane Maciel
gledjane@yahoo.com.br

Em João Pessoa, 
o Tribunal ampliou os 
postos de recadastra-
mento para ampliar o 
atendimento ao elei-
tor. Na semana passada 
foi aberto um posto na 
subprefeitura de Man-
gabeira, e esta semana 
os postos do Fórum Tra-
balhista Maximiano Fi-

gueiredo, no Shopping 
Tambiá, e na Casa da 
Cidadania, no Manaíra 
Shopping começaram a 
funcionar. 

Também voltaram 
a funcionar os postos 
instalados na Universi-
dade Federal da Paraí-
ba (UFPB), situado no 
prédio da Reitoria. Na 

UFPB há cinco guichês 
com capacidade para 
atender até 200 pes-
soas por dia. Para fa-
zer o recadastramento 
biométrico na universi-
dade não é necessário 
agendar pela internet.

O secretário de Tec-
nologia da Informação 
do Tribunal, Leonardo 

Lívio, informou que 
foram disponibilizadas 
18 mil vagas para estes 
postos, todas já foram 
preenchidas. E, até o 
dia 14 de novembro 
todos esses eleitores 
serão recadastrados e 
devem ser abertas mais 
vagas pela internet na 
capital.

Novo agendamento de 18 mil vai até dia 14

Marcos Cavalcanti, presidente do TRE, inaugura mais dois postos e faz apelo aos eleitores

res deste Tribunal, podemos 
chegar lá”, afirmou ele.. 

As cidades que estão 
fazendo o recadastramento 
na Paraíba são: João Pessoa, 
Campina Grande, Mamangua-
pe, Massaranduba, Boa Vista, 
Lagoa Seca, Mataraca, Cuité 
de Mamanguape, Capim, Ita-
pororoca, Caiçara, Logradou-
ro, Serra da Raiz, Emas, Catin-
gueira, Olho D’água, Aguiar, 
Igaracy e Nova Olinda.

Os eleitores de Cabede-
lo, Pedras de Fogo, Piancó e 
Santana dos Garrotes não vão 
precisar fazer o recadastra-
mento porque já participa-
ram em anos anteriores. Em 
João Pessoa, o atendimento 
ao eleitor está sendo feito 
no site do TRE, no endereço 
eletrônico: www.tre-pb.jus.
br. Na página eletrônica tem 
um link do recadastramento 
biométrico. Ao clicar o eleitor 

terá acesso à página do agen-
damento.

O presidente do TRE 
apelou no sentido de que 
os eleiotores dessas cida-
des não deixem para a úl-
tima hora e garantiu que a 
ampliação do atendimento 
via internet e direto nos 
postos será ampliado na 
medida do possível. “Nin-
guém ficará sem ser aten-
dido”, disse.

Foto: Divulgação

Campina Grande - Um 
Projeto de Emenda à Lei 
Orgânica do Município, 
idealizado pelo verea-
dor tucano Bruno Cunha 
Lima e subscrito pela 
maioria do plenário, quer 
estabelecer na cidade o 
chamado orçamento im-
positivo. 

“O serviço público 
vai chegando a um mo-
mento que não se con-
templa mais no Brasil um 
orçamento fictício. Temos 
aqui na Câmara um gran-
de trabalho, as audiências 
públicas para o orçamen-
to, reuniões para defini-
ção como será montada 
a peça orçamentária para 
o ano subsequente, e isso 
precisa ter validade. Nós, 
a  exemplo do que vem 
acontecendo no Congres-
so Nacional, queremos 
também trazer essa dis-
cussão para Campina”, 
explicou Bruno.

No entendimento 
do parlamentar, o or-
çamento impositivo ga-
rantiria aos vereadores 
uma margem mínima de 
cumprimento de pleitos 
que fazem, através de 
requerimentos ao Poder 
Executivo, em nome da 
população.

“Eu, por exemplo, já 
tenho centenas de reque-
rimentos de ruas, qua-
dras esportivas e muita 
coisa que a gente gosta-
ria de ver realizada. Com 
o orçamento impositivo, 
a gente poderia ver de 
uma maneira mais clara a 
realização dessas deman-
das”, ponderou. 

Para Bruno, a pro-
posta de estabelecer o 
orçamento impositivo 
não incomodará o Exe-
cutivo. Mas, o vereador 
Marinaldo Cardoso (PRB), 
presidente da Comissão 
de Finanças e Orçamen-
to da Câmara Municipal, 
aponta questionamentos 
ao projeto. 

“Vejo um pouco de 
dificuldade, porque não 
enxergo mecanismos 
para execução da maté-
ria”, ponderou. Marinal-
do. Ele diz que há difi-
culdades para efetivar o 
orçamento impositivo na 
cidade.

“Qualquer emenda 
parlamentar federal se 
torna um convênio com 
a prefeitura e o Estado. 
Uma emenda parlamen-
tar municipal se tornaria 
um convênio com quem? 
Poderíamos fazer emen-
das destinadas a institui-
ções e fecharíamos con-
vênios com elas, mas as 
emendas seriam só nesse 
nível? A ideia é excelente, 
mas não vejo mecanismos 
para que ela vá adiante”, 
complementou.

O orçamento impo-
sitivo obrigaria o Poder 
executivo a executar 
uma determinada per-
centagem de emendas 
aprovadas pelos parla-
mentares.

A matéria está tra-
mitando nas comissões 
do Legislativo campi-
nense e não há previsão 
de quando poderá en-
trar na pauta de vota-
ção. Os vereadores que 
defendem aprovação 
trabalham no sentido de 
ganhar tempo  porque 
pretendem trabalhar 
com caráter impositivo 
já no próximo orçamen-
to a ser encaminhado 
pela Prefeitura. 

Bruno defende orçamento impositivo
poLÊmiCa na CÂmara

Vereadores 
lamentam 
o trabalho 
perdido com 
reuniões e 
audiências no 
período da 
elaboração

Lenildo Ferreira
jornalistalenildo@gmail.com



Câmara prepara votação do
voto facultativo para 2018
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GERAL

Vaccarezza anuncia que a
última reunião do grupó de
trabalho acontece quinta

FOTOS: Divulgação

Rio de Janeiro - Roberto 
Carlos falou pela primeira vez 
nesse final de semana sobre 
a polêmica das biografias não 
autorizadas e demonstrou 
uma postura mais flexível so-
bre o assunto. Ele se disse a fa-
vor do projeto de lei que pede 
a modificação do artigo 20 do 
Código Civil. Mas, pondera: 
“Desde que haja um acordo”.

“Isso aí tem que se discu-
tir. Tem que haver um equilí-
brio e alguns ajustes para que 
essa lei não venha a prejudi-
car nem o lado do biografado, 
nem o lado do biógrafo. E que 
não fira a liberdade de expres-
são e o direito à privacidade”, 
afirmou Roberto. Questiona-
do, mais especificamente, se 
era a favor ou contra o projeto 
de lei, disse: “Eu sou a favor, 
eu sou a favor”.

O artigo 20 do projeto , 
em tramitação no Congresso 
Nacional, prevê autorização 
prévia para a divulgação de 
imagens, escritos e informa-
ções biográficas e possibilitou 
que Roberto Carlos proibisse 
a comercialização de sua bio-
grafia não autorizada, “Rober-
to Carlos em Detalhes”, lança-
da pelo jornalista Paulo César 
de Araújo, em 1997. 

“Não é que eu mudei de 
opinião. Há algum tempo, 
para você proteger o direito à 
privacidade, a única maneira 
era impedir a publicação de 
uma biografia não autoriza-
da”, justificou.

Com a entrevista, Ro-
berto parece se distanciar de 
Gilberto Gil, Caetano Veloso, 
Milton Nascimento, Chico 
Buarque e Djavan, que fazem 
parte do grupo liderado pela 
empresária Paula Lavigne. O 
grupo defende a autorização 
prévia e até mesmo a partici-
pação nos lucros de vendas. 

Ao falar especificamente 
de “Roberto Carlos em Deta-
lhes”, o cantor afirmou: “O bi-
ógrafo também pesquisa uma 
história que está feita. Que 
está feita pelo biografado. En-
tão ele na verdade ele não cria 
uma história. Ele faz um tra-
balho e narra aquela história 
que não é dele. Que é do bio-
grafado. E  a partir do que ele 
escreve, ele passa a ser dono 
da história. E isso não é certo”, 
comentou. 

Para o cantor de “Esse 
Cara Sou Eu”, acionar a Justiça 
em caso de calúnia e difama-
ção, é um processo que leva 
muito tempo. “É um resultado 

que  vem um pouco tardio. De-
pois que todo mundo já leu, já 
viu na internet. Alguns já com-
praram até os livros, aqueles 
que foram colocados à venda. 
Isso não funciona muito não”, 
explicou.

Acidente - Além de sina-
lizar que pode ter mudado de 
opinião sobre a autorização 
de biografias, também pela 
primeira vez Roberto comen-
tou falou sobre o acidente que 
sofreu aos seis anos de idade 
e que o fez perder parte da 
perna direita. A história, ele 
garante, estará em sua auto-
biografia, em produção.

Brasília – O plenário da 
Câmara dos Deputados deve 
votar nas próximas sema-
nas o voto facultativo para 
as eleições de 2018. Na pe-
núltima reunião de trabalho, 
o grupo de deputados que 
tenta chegar a um consenso 
em torno da reforma políti-
ca decidiu incluir a proposta 
no texto onde também está 
inserido o teto para o finan-
ciamento de campanha, in-
dependentemente da origem 
do dinheiro. Pelo acordo, 
o teto será definido a cada 
campanha eleitoral.

Mesmo esses pontos da  
reforma estando previstos 
para valer no pleito de 2018, 
as forças progressistas do 
Congresso já consideram a 
inclusão do voto facultativo 

um avanço muito grande, na 
medida em que, por 26 vo-
tos contra apenas seis, em 
recente votação a Comissão 
de Constituição e Justiça do 
Senado Federal já tenha der-
rubado a matéria.

Desde agosto, o grupo de 
trabalho da Câmara também 
tenta entrar em consenso 
sobre pontos como o finan-

ciamento de campanhas elei-
torais e o sistema de eleições 
proporcionais. Na última reu-
nião, os parlamentares conse-
guiram driblar divergências 
em torno de um dos pontos 
geradores de impasse.

Defendendo a necessi-
dade de maior aproximação 
com o eleitor e de redução de 
custos de campanhas, o gru-

po aprovou a inclusão do sis-
tema distrital proporcional 
de eleição. A proposta é que 
os estados sejam divididos 
em distritos e os deputados 
sejam eleitos de acordo com 
a proporção do número de 
votos nestes limites.

A expectativa é que os 
deputados apresentem, ain-
da esta semana, a versão 
final do texto que será anali-
sado no plenário da Câmara. 
O coordenador do grupo de 
trabalho, Cândido Vaccare-
zza (PT-SP), lembrou que a 
última reunião do colegiado 
acontecerá nesta quinta-fei-
ra, dia 31. 

Segundo ele, a expecta-
tiva é que, neste encontro, a 
discussão seja concluída e a 
proposta final de emenda à 
Constituição (PEC) seja en-
caminhada para que o de-
bate em plenário comece na 
quinzena de novembro.

Cândido Vaccarezza preside grupo que prepara reforma política

Brasília - O Senado co-
meça a semana com a expec-
tativa de analisar em plená-
rio a proposta de emenda à 
Constituição que estabelece 
o voto aberto em todas as 
deliberações do Legislativo. 

A chamada PEC do Voto 
Aberto poderá ser aprecia-
da em primeiro turno pelos 
senadores amanhã, uma se-
mana após ter sido aprova-
da pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça.

O presidente do Sena-
do, Renan Calheiros (PMDB-
-AL), pediu à Secretaria-Ge-
ral da Mesa agilidade para 
apreciar a proposta.

Da forma como está, a 
proposta acaba com o voto 
secreto em todas as deli-

berações da Câmara, do 
Senado e do Congresso Na-
cional e também estende 

seus efeitos às Assembleias 
Legislativas dos estados, à 
Câmara Legislativa do Dis-

Renan pede à Secretaria-Geral do Senado agilização da matéria 

trito Federal e às câmaras 
municipais.

No plenário, porém, 
os senadores ainda pode-
rão modificar a proposta 
votando duas alterações 
no projeto que abrem ex-
ceções para o voto secreto. 
Um dos destaques acaba 
com as votações fechadas 
para cassações de manda-
tos e vetos presidenciais, 
mas mantém para indica-
ções de autoridades. O ou-
tro restringe o voto aberto 
apenas às sessões de cassa-
ção parlamentar. 

Caso seja aprovada pe-
los senadores, a proposta 
seguirá para promulgação 
e não precisará de sanção 
presidencial.

Roberto Carlos apoia projeto 
das briografias  não autorizadas

Senado Federal agiliza a tramitação do
voto secreto nas casas legislativas do país

Roberto diverge
da posição 
do grupo 
de artistas 
formado por 
Chico Buarque, 
Caetano Velo e 
Gilberto Gil

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

O que é esquerda e direita 
para o governo do PT?

O retrato feito por Tião

O jornalista e escritor Tião Lucena foi a Princesa Isabel, sua 
terra, durante esse último final de semana lançar o livro de sua 
autoria a Guerra de Princesa. Voltou de lá abismado com a seca. Viu 
os açudes secos, um desfile de carro-pipa pelas estradas, o povo 
desesperado à procura de água. 

Vejam seu relato:

“Fui e voltei do Sertão. Quatrocentos e trinta e dois quilômetros indo 
e 432 quilômetros voltando. Vi açudes secos, carros-pipas tansportando 
lama, gente com sede, colapso no abastecimento d”água tido como 
inevitável. Em Princesa o açude só tem água para mais 20 dias, em Taperoá 
nem açude tem mais e daqui pra lá ou de lá pra cá a batida do bombo não 
muda, parece até a cantiga da perua, aquela do “é de pior a pior...”.

E eu me peguei a matutar: Se a presidente Dilma, em vez de campos de 
futebol, tivesse concluído as obras da transposição, esse drama não existiria. 
Os rios que nos cortam estariam perenes, os açudes cheios, os roçados verdes 
e o povo sorrindo, de bucho azul, empanzinado de tanto comer.

A presidente, porém, preferiu priorizar o futebol, a copa do mundo.
Espero que o nosso matuto se lembre disso na hora em que ela aparecer por 
aqui com aquela cara redonda, querendo nos enganar de novo”.

De uns tempos para cá comecei ficar preocupado 
com certas coisas, certos acontecimentos, certos conceitos 
adotados atualmente no Brasil. Adotados, sim, não 
pela nação brasileira, mas pelo governo de plantão no 
momento, o governo do PT. 

Eu sempre achei o PT um partido sindical, que 
não tinha (e não tem) uma visão profunda do Brasil. 
Estudávamos na Universidade e fazíamos política 
estudantil. As lideranças do PT, quase todas, aqui na 
Paraíba, são dessa época da década de 70 do século 
passado. 

Quem não era estudante, era funcionário ou 
professor da Universidade. Os de fora eram sindicalistas. 
Tempos depois, na virada da década, o PT foi formado, 
agrupando um amontoado de gente de pensamento 
muito diverso e que acreditava numa certa nação de 
trabalhadores, uma nação sindical. 

Esse tipo de ideia é natural, pois o PT nasce no meio 
sindical, tendo em Lula sua principal figura. Lula começa 
percorrer o país, se elege deputado federal por São Paulo, 
em 1986, e participa da Assembleia Nacional Constituinte, 
cuja promulgação se deu em outubro de 1988. 

Depois Lula foi candidato a presidente por várias 
vezes. Até que em 2002 ganhou as eleições e tornou-
se presidente do Brasil. Até aí sempre votei em Lula, 
pois acreditava que o PT no poder poderia empurrar o 
país para um lugar de desenvolvimento privilegiando 
os mais pobres. 

Mas o privilégio veio através da esmola, através do 
programa que Fernando Henrique havia criado, quando 
presidente, e Lula apenas mudou o nome, chamando de 
Bolsa Família. Aliás, programas como esse existem desde 
Júlio César, passando por Franklin Roosevelt, visando 
oferecer dinheiro e benesses aos mais pobres. 

Mas isso não é nada. O grave do governo do PT é 
que ele tenta dividir a nação entre os do ‘bem’ e os do 
‘mal’. Você pode admirar alguns programas do governo 
do PT e ser contra a roubalheira que acontece atualmente 
exigindo a punição para os ladrões do Mensalão. Não há 
nada demais nisso. 

Mas na visão do PT se você pensa assim, será 
considerado de ‘direita’. Só pertencem à ‘esquerda’, por 
essa visão do governo, os que acham que o PT vem 
fazendo uma verdadeira revolução no país. Ou isso ou 
você é de ‘direita’. 

A máquina de propaganda do governo reduz o 
Brasil é essa burrice. Gente como Fernando Gabeira e 
Marina Silva, que discordam do governo do PT, são de 
‘direita’. Para o governo do PT, Paulo Maluf e José Sarney, 
por apoiarem o governo em troca de favores e negócios 
públicos são de ‘esquerda’. 

Eu, por mim, me nego a fazer parte dessa laia. 

Dilma garante 
que vai manter 
o modelo do 
leilão de libra

A presidente Dil-
ma Rousseff  voltou 
a afirmar ontem que 
o modelo de partilha 
será mantido nos pró-
ximos leilões de pe-
tróleo na camada do 
pré-sal, apesar de a 
primeira disputa sob 
o modelo, para a área 
de Libra, ter atraído 
apenas uma proposta.

“Nós acreditamos 
que esse modelo ga-
rante um equilíbrio 
justo entre os nossos 
interesses, ou seja, os 
interesses do povo 
brasileiro, os interesses 
da Petrobras e os in-
teresses das empresas 
estrangeiras, que tam-
bém vão investir na 
exploração dos cam-
pos de petróleo”, disse 
Dilma no programa se-
manal de rádio “Café 
com a Presidente”.

O leilão ocorreu 
na semana passada e 
teve apenas um con-
sórcio concorrente, 
liderado pela Petro-
bras, com 40%.
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A denúncia partiu do jornal El 
Mundo, que cita documentos 
vazados por Snowden

EUA espionaram 60 milhões de 
chamadas na Espanha em um mês

A Agência de Segurança 
Nacional dos Estados Unidos 
(NSA, na sigla em inglês) es-
pionou mais de 60 milhões 
de ligações telefônicas na 
Espanha entre dezembro 
de 2012 e janeiro de 2013, 
publicou ontem o jornal “El 
Mundo”, que cita parte dos 
documentos vazados pelo 
ex-analista Edward Snow-
den.

O documento da NSA, 
intitulado “Spain last 30 
days” (“Espanha nos últi-
mos 30 dias”, em tradução 
livre), detalha o fluxo de 
chamadas, embora não seu 
conteúdo, mas sim os telefo-
nes conectados, o local onde 
se encontravam e a duração 
das chamadas, segundo a 
informação assinada pelo 

blogueiro americano Gleen 
Greenwald.

 A NSA teve acesso, além 
disso, à informação pessoal 
dos usuários rastreando in-
ternet, e-mail e redes sociais 
como Facebook e Twitter.

A informação foi divulga-
da coincidindo com o fato de 
que o governo convocou o em-
baixador dos Estados Unidos 
em Madri, James Costos, para 
pedir a ele explicações sobre a 
suposta espionagem dos EUA, 
após se saber que a NSA espio-
nou 35 líderes mundiais.

 O secretário de Estado 
para a União Europeia, Íñigo 
Méndez de Vigo, vai receber 
o embaixador dos EUA, jun-
to com o diretor-geral para 
a América do Norte, Ásia e 
Pacífico, Ernesto de Zulueta, 
já que o ministro espanhol 
de Relações Exteriores, José 
Manuel García-Margallo, está 
na Polônia de visita oficial.

AVISO DE AUDIENCIA PÚBLICA Nº 001 /2013

A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA - em atendimento à LEI ESTADUAL 
Nº 8.767 de 15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados, que realizará AUDIENCIA 
PÚBLICA, com objetivo de dar conhecimento e fundamentar proposta de reajuste das tarifas dos 
serviços públicos do abastecimento de água e esgotamento sanitário nos municípios do ESTADO 
DA PARAIBA em que é responsável pela operação dos sistemas, a vigorar a partir de sua aprovação 
pela Agência de Regulação do Estado da Paraíba - ARPB.

Local: Auditório da Companhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP.

Endereço: Rua Feliciano Cisne, nº 50 / Bairro de Jaguaribe - João Pessoa - PB

Data e Horário: 01 de Novembro de 2013 - às 15:00 hs.

Os interessados em participar de debate na referida Audiência Publica deverão se inscrever até 
48 horas antes do seu início, através de uma das seguintes alternativas:

- Endereço Eletrônico audienciapublica@cagepa.pb.gov.br, informando: nome, telefone de 
contacto, nº do RG e empresa/órgão ao qual pertence, se for o caso; 

- Telefone (083) 3218-1309 no horário das 8:00 hs às 11:00 hs e das 14:00 hs  às   17:00 hs de 
segunda à  sexta –feira.

A DIRETORIA

ASSERT – ASSOCIAÇÃO DOS SERVIDORES DA RADIO TABAJARA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO

O presidente da Associação dos Servidores da Radio Tabajara, no uso das atribuições que lhe 
confere o Estatuto, convoca os associados em gozo de seus direitos, para uma Assembléia Geral 
Extraordinária, que será realizada no dia 10/12/2013, na sede da entidade, situada na Av. Almeida 
Barreto, 159 – Sala 15 – Centro, nesta capital, quando serão realizadas as eleições para escolha, 
através de votação secreta, da Diretoria da Entidade, para o biênio 2014/2016. O prazo de inscrição 
de chapas concorrentes será de 21 dias a partir da data de publicação deste Edital. Uma comissão 
formada por 03 sócios quites com suas obrigações, indicados pelos representantes das chapas 
inscritas, irá dirigir o processo eleitoral. O horário de votação será de 09h00 as 16h00. 

João Pessoa, 23 de outubro de 2013
ASSIS MANGUEIRA

- Presidente - 

Rio de Janeiro (Reuters) - O prin-
cipal centro de pesquisas e desenvolvi-
mento biomédico do Brasil anunciou 
ontem planos de produzir uma vacina 
dupla viral para sarampo e rubéola des-
tinada a países em desenvolvimento, 
sobretudo na África.

A primeira vacina brasileira desen-
volvida especificamente para expor-
tação será produzida pela Bio-Man-
guinhos, uma unidade da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), em parceria 
com a Fundação Bill & Melinda Gates.

O ministro da Saúde, Alexandre 
Padilha, fez o anúncio dos planos sobre 
a vacina em uma conferência de medi-
cina organizada pela Fundação Gates 
no Rio de Janeiro.

Países como China, Índia e Brasil 
têm intensificado os investimentos em 

tecnologia biomédica para fornecer 
vacinas e remédios a países em desen-
volvimento com preços reduzidos em 
relação aos praticados pela indústria 
farmacêutica de países desenvolvidos.

O sarampo mata 158 mil pesso-
as por ano no mundo, a maior parte 
formada por crianças até cinco anos. 
A rubéola, virose contagiosa que tem 
pequenas manchas entre os sintomas, 
pode causar sérias sequelas em mulhe-
res grávidas e seus bebês.

A Bio-Manguinhos, que possui um 
largo histórico na produção de vacinas 
combinadas para sarampo, caxumba e 
rubéola, vai fabricar 30 milhões de do-
ses por ano da nova vacina dupla viral 
para suprir países em desenvolvimento 
na África, Ásia e América Latina.

A produção vai incrementar a dis-

ponibilidade da vacina que hoje é feita 
por apenas um fabricante, o Instituto 
Serum, da Índia. A Fundação Gates 
afirmou que vai destinar 1,1 milhão de 
dólares para apoiar os testes clínicos e 
pode contribuir para fundos adicionais 
em fases subsequentes do projeto.

Bio-Manguinhos tem produzido a 
vacina multiviral para sarampo, caxum-
ba e rubéola desde 2003 sob um acor-
do de transferência de tecnologia com 
a GlaxoSmithKline. Essa vacina tripla 
é usada no programa de imunização 
brasileiro, mas ainda não foi adotada 
em outros países em desenvolvimento 
devido ao custo e à limitada presença 
epidemiológica de caxumba em muitos 
desses países. A nova vacina bivalente 
será destinada a esse grupo de nações 
e deve chegar ao mercado até 2017.

Brasil produzirá vacina para países pobres
açãO sOcial

A vacina dupla viral para sarampo e rubéola será destinada às crianças de países em desenvolvimento, sobretudo da África

Foto: Divulgação

Buenos Aires - (AFP) - A 
presidente da Argentina, Cris-
tina Kirchner, inicia a última 
etapa do segundo mandato, 
que vai até 2015, com poder 
reduzido, depois da derrota 
nos maiores distritos do país 
nas legislativas do último do-
mingo, apesar de conservar a 
maioria no Congresso.

O opositor Sergio Massa, 
de 41 anos, ex-chefe de gabi-
nete de Kirchner, foi o grande 
vencedor da eleição, com qua-
se 3,8 milhões de votos ape-
nas na província de Buenos 
Aires, 43,92%, o distrito que 
reúne 40% do eleitorado na-
cional de mais de 30 milhões 
de pessoas.

O adversário governis-
ta de Massa, o prefeito de 
Lomas de Zamora (periferia 
sul), Martín Insaurralde, de 43 
anos, ficou em segundo lugar 
com 32,18% dos votos.

A Frente para a Vitória da 
presidente, a mais votada em 
todo o país, recebeu quase 7,5 
milhões de votos, 33% do to-
tal, o que permitirá contar, ao 
lado dos aliados, com a maioria 
de 132 cadeiras na Câmara de 
Deputados (quórum com 129), 
segundos as projeções oficiais.

Nos oito distritos que 
escolheram senadores, o go-
verno conservou as 11 cadei-
ras que colocou em jogo na 
Câmara Alta, onde tem maio-
ria ao lado de três partidos 
provinciais. As eleições de 
domingo renovaram metade 
da Câmara dos Deputados e 
um terço do Senado.

Massa, prefeito de Tigre 
(periferia norte), deu um duro 
golpe no kirchnerismo neste 
distrito chave (32,21%), o que 
o catapulta como um dos prin-
cipais candidatos à presidência 
para 2015, com um discurso 
baseado na luta contra a inse-
gurança, uma das principais 
preocupações dos argentinos.

Além da província de 
Buenos Aires, o governo foi 
derrotado nos distritos mais 
importantes do país, como a 
capital, Córdoba, Santa Fé e 
Mendoza.

A presidente perdeu par-
te dos 11 milhões de votos 
que recebeu em sua reeleição 

em 2011, quando venceu com 
54% dos votos.

Kirchner, de 60 anos, foi 
a grande ausente da reta final 
da campanha, já que está em 
repouso absoluto desde 8 de 
outubro, quando foi operada 
por um hematoma na cabeça.

“A presidente está se pre-
parando para voltar com toda 
a força, para seguir conduzin-
do este projeto”, disse o vice-
-presidente Amado Boudou.

A nível nacional, a Frente 
Renovador, que Massa formou 
há apenas três meses, não 
tem no momento outra repre-
sentação fora da província de 
Buenos Aires e aparece como 
terceira força, atrás do kirch-
nerismo e da União Cívica Ra-
dical ao lado do Socialismo.

O radicalismo social-de-
mocrata junto ao socialismo 
recebeu 4,8 milhões de votos, 
o que representa 21,35% em 
todo o país.

“Temos que fazer valer 
os milhões e milhões de votos 
que nos transformaram na 
primeira força política dentro 
da província de Buenos Aires 
e que nos obrigam a começar 
a cruzar a fronteira e a percor-
rer a Argentina”, afirmou Mas-
sa no discurso da vitória.

Comemoração
O governo comemorou, 

porque a FPV permanece 
como a primeira força nacio-
nal depois de muitos anos, se-
gundo declarações de Boudou, 
em referência aos 10 anos do 
kirchnerismo que incluem os 
governos de Néstor Kirchner 
(2003/2007) e de Cristina Kir-
chner, desde 2007, que definiti-
vamente não poderá disputar a 
segunda reeleição consecutiva, 
proibida pela Constituição.

Massa aparece na linha 
de largada de uma corrida 
presidencial que já conta com 
o peronista Daniel Scioli, go-
vernador da província de Bue-
nos Aires e aliado de Kirchner.

Na mesma situação está 
o prefeito da capital, Mauricio 
Macri, cujo partido Pro voltou 
a vencer em seu distrito com 
34,46% dos votos, mas que 
também não tem forte presen-
ça no restante do país.

Cristina Kirchner sai 
derrotada nas eleições

aRGENTiNa

As vítimas 
iam para um 
casamento, 
quando o 
ônibus em 
que viajavam 
explodiu com
a bomba

Afeganistão (AFP) - Um 
suspeito de ter colocado 
uma bomba de fabricação 
caseira que matou 18 pes-
soas no domingo (28), na 
província de Ghazni (centro 
do Afeganistão), foi lincha-
do por uma multidão re-
voltada, informaram ontem 
fontes locais.

As vítimas iam para 
um casamento, quando o 
ônibus em que viajavam 
explodiu com a bomba, no 
distrito de Andar no último 
domingo.

Pouco depois da ex-
plosão, os habitantes da 
região foram até a casa de 
um homem suspeito de es-
tar vinculado aos talibãs e o 
encontraram escondido no 
galinheiro, informou à AFP 
o governador da província, 
Mohammad Ali Ahmadi. Na 
casa também acharam um 
detonador.

O homem acabou mor-
rendo na surra de paus e 
pedras que levou da mul-
tidão. Seu corpo ainda foi 
crivado de balas. “Tinha ao 
menos 200 balas no corpo”, 
declarou Ahmadi.

Segundo ele, o homem 
teria confessado antes de 
morrer que havia outra 
bomba.

O atentado não foi rei-
vindicado, mas as bombas 
artesanais fazem parte das 
armas preferidas pelos ta-
libãs, que conduzem uma 
violenta insurreição no 
Afeganistão depois que a 
coalizão internacional diri-
gida pelos Estados Unidos 
os expulsou do poder em 
2001.

No primeiro semestre 
de 2013, os artefatos explo-
sivos artesanais deixaram 
443 mortos e 917 feridos 
no país, um terço a mais 
que no mesmo período em 
2012, segundo um relatório 
da ONU, que enfatiza que 
estas bombas são a primei-
ra causa de vítimas civis do 
conflito (35%).

Multidão lincha e mata 
supeito de um atentado

aFEGaNisTãO
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